

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
03 de noviembre del 2021



REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Reflexione gobernador

EL VALOR DE LA COMUNIDAD MIGRANTE

Una modesta reflexión. Por muchas razones, el gobierno que encabeza DAVID MONREAL ÁVILA debería de reflexionar en el tema de mantener la Secretaría del Migrante (SEZAMI), entre otras cosas, por la aportación que hacen los paisanos por Zacatecas; y para muestra, el más reciente dato que da el Banco de México: Zacatecas ha recibido 1 mil 500 millones de dólares en este 2021.

Y sólo en los primeros nueve meses.

Subrayar: y solamente estamos hablando de los primeros nueve meses de este apocalíptico 2021. Otro dato más, en lo que va del año, a Zacatecas llegaron 254 millones de dólares más que en el mismo período de 2020, algo así como

un 28.3 por ciento más. ¿Le parece poco gobernador?

En serio, debería reflexionar.

Dicho de otra manera, Zacatecas está recibiendo todos los días poco más de 4 millones de dólares constantes y sonantes que, sin duda, contribuyen a la economía zacatecana. Los migrantes pues, son factor de estabilidad económica, y me parece, que requieren tener representatividad. Su voz debe hacerse sentir.

REPLANTEAR EL SEZAMI

El gobernador DAVID MONREAL ÁVILA no debe temer a escuchar lo que opina el otro Zacatecas, el de nuestros migrantes; por el contrario, además de escucharlos, debería hacer suyos muchas de las iniciativas que luego tiene la comunidad y, que deben ser como un millón y medio de paisanos.

Nada le cuesta al Ejecutivo.

En todo caso, si el mandatario estatal tiene sus dudas sobre el funcionamiento de la Secretaría del Migrante Zacatecanos (SEZAMI) en tiempos del PRI, lo que puede hacer, es replantear las funciones de la Secretaría, con reglas de operación claras, pero los migrantes merecen tener voz en la Cámara.

La grilla se puede atender.

A lo que pretendemos llegar es que si la SEZAMI estuvo por 11 años presa del priismo, es momento de replantear su esencia, el origen para lo que fue creada, comenzando a poner orden. Creo pues,

que el gobernador MONREAL ÁVILA debe estar del lado de los migrantes. Sensibilidad la hay...

El otros Zacatecas requiere un espacio.

UN RENOVADO SEZAMI

Retomo la idea original, como nunca en la historia del estado de Zacatecas los migrantes habían mandado tanto dinero a sus familias. Y se valora más ahora que está la pandemia del Covid-19.

En todo caso, que se renueve la SEZAMI.

La aportación que hacen los migrantes a Zacatecas es de suma importancia, como lo es el turismo y la minería, por lo que, tal vez, el gobernador DAVID MONREAL se sentiría más cómo si renueva la Secretaría. Fue un espacio que el propio RICARDO MONREAL ÁVILA lo comenzó. Mejor, a poner orden.

En resumen, somos de la idea que el jefe del Ejecutivo debe de reflexionar la permanencia de la SEZAMI, pero con reglas claras, acabar con las grillas y retomar su esencia, para que sea lo que fue en su origen. Justo es decir que también hay mucha confusión en su probable desaparición.

Oficialmente, nadie se ha pronunciado.

HASTA MAÑANA.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [Gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/Gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardosolzac](https://twitter.com/gerardosolzac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

ARCOP

ARCOP.- Norma Julieta del Río Venegas, Comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) llamó a la población a ejercer sus derechos de Acceso, Rectificación, Cancelación, Oposición y Portabilidad (ARCOP) a través de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT).

PROTECCIÓN.- "Es la forma más simple de proteger los datos personales porque sólo se necesita contar con acceso a internet, una cuenta de usuario y un documento que compruebe la propiedad de la información. Sin embargo, quienes no cuentan con acceso a la red pueden hacerlo a través del Centro de Atención a la Sociedad (CAS) del INAI debido a las mejoras de la Plataforma, que, con la implementación del SISAI 2.0, permiten usar esta opción".

DERECHOS.- Del Río Venegas detalló que los llamados derechos ARCOP pueden ejercerse ante todas las instituciones públicas y entidades de interés público en el país, incluyendo todos los niveles de gobierno, el poder legislativo, judicial, organismos autónomos, fideicomisos públicos y toda aquella persona que reciba recursos provenientes del erario.

DATOS.- "Los datos personales se refieren a cualquier información concerniente a una persona física identificada o identificable, entre ellos su nombre, sus apellidos, la edad, el tipo sanguíneo, datos sobre su descripción física y genética. Esta información hace posible identificar fácilmente a una persona determinada. Por ello debemos protegerlos y evitar su mal uso", aseguró.

PASOS.- Ejercer la protección de los derechos ARCOP a través de la PNT es muy simple; sólo es necesario seguir estos pasos: Ingresar al sitio <https://www.plataformadetransparencia.org.mx/>

PROCEDIMIENTO.- Dirígete a la pestaña de solicitudes de información. Para realizar el proceso debes de tener una cuenta de usuario, si no la tienes sólo necesitas un correo electrónico o un perfil en redes sociales y una contraseña. Una vez autenticado, deberás ingresar a la sección de solicitudes de información. Posteriormente en este apartado seleccionar "datos personales". Aparecerá un formulario en donde debes indicar qué tipo de derecho ARCOP ejercerás. Después señala si eres el titular de los datos o eres un representante. Indica el nombre de la institución pública que posee los datos personales. Llena un campo en donde se describa la solicitud. Enseguida aparecerá un formulario en el cual debes adjuntar algún documento que acredite tu personalidad. Indica si los datos corresponden a una persona menor de edad, con incapacidad, fallecida o eres el titular. Aceptar el aviso de privacidad. Enviar la solicitud de derechos ARCOP.

RESPUESTA.- Una vez presentado el ejercicio del derecho de protección a tus datos personales, el Sujeto Obligado tiene 20 días hábiles para dar respuesta a tu petición. En caso de que consideres que se violó tu derecho ARCOP, tienes la opción de interponer una inconformidad ante el INAI.

mail: jesusca@elsoldezacatecas.com.mx
twitter: @juan_jcastro



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Medios de comunicación, vitales en la gobernanza

Son muchos los factores que pueden explicar el encumbramiento de DAVID MONREAL hasta la gubernatura del estado, como así sucedió en 2018 con el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, entre lo político y social, resulta innegable e ineludible valorar y reconocer que los medios de comunicación fueron determinantes, y no porque se hayan inclinado o supeditado a sus estrategias, sino por el impacto ascendente que ya traía desde 2010, por lo que fue recurrente el señalamiento de su hermano RICARDO MONREAL, ¡La tercera es la vencida! Como así fue por la Presidencia de la República y ahora en 2021 con DAVID MONREAL, sin desconocer el vigoroso impulso que Morena y el liderazgo lopezobradorista le dieron contra viento y marea y la poderosa candidatura de CLAUDIA ANAYA.

De acuerdo con lo dicho por nuestro Director GERARDO DE ÁVILA en su Referente Periodístico del lunes anterior, "con todo y lo que DAVID MONREAL pueda encontrar de desigualdad en el tema de los medios, al final del día, los requiere por varias razones, entre otras, PARA EL BUEN GOBERNAR, para la crítica fina que lo haga reflexionar. Los medios de comunicación forman parte de la vida democrática de este país. Negarlo no es de inteligentes." Eso que ni qué, es irrefutable.

En nuestra observación que se remonta a 10 sexenios, consta que el profesionalismo, la capacidad comunicacional, la inteligente expresión de las propuestas e ideas, la honesta y creativa relación con los medios de comunicación y los comunicadores y el auténtico liderazgo y credibilidad social de comunicadores, han construido, promovido y popularmente fortalecido a figuras de políticos que se han consolidado como legisladores y gobernantes. Más destacadamente, desde GENARO BORREGO ESTRADA, luego ARTURO ROMO GUTIÉRREZ; con RICARDO MONREAL, el gobernante de la alternancia; AMALIA GARCÍA MEDINA, la primera gobernadora; el salto de MIGUEL ALONSO de la diputación local a la gubernatura; y ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, que no obstante su bajo perfil político y dureza de imagen, lograron elevar posicionamientos gracias a las influencias y renovadoras estrategias de comunicación districto de verdaderos equipos con liderazgos periodísticos.

Sin ambición ni obsesión, hay quienes nos atrevemos a sostener que en esta etapa de la vida política e institucional, los políticos como los gobernantes y las instituciones, no se podrán consolidar sin el trabajo eficaz del periodismo, la comunicación política y social y las relaciones públicas de profesionales ya formados para esos desafíos. Sea dicho sin frivolidades, DAVID MONREAL es y debe seguir fiel y leal a LÓPEZ OBRADOR, pero no tiene que parecerse a él y tampoco imitarlo, debe ser fiel a su espejo diario, con su estilo propio y auténtica gobernanza.

DAVID MONREAL debe percatarse y confirmar que en los medios de comunicación y los comunicadores de Zacatecas, ya prevalecen la madurez, racionalidad, crítica con sustento, profesionalismo y en los más, dominan la honestidad, prudencia y creatividad transformadora, yo no hay aquel oportunismo rampante y la descarada corrupción que todavía se acusa. Como gobernante y desde la serena reflexión y el ejercicio autocrítico, MONREAL tiene que admitir que desde 2016, los medios de comunicación han sido innegables narradores de sus derrotas y de sus victorias, y quienes ahora lo alejan de la veracidad, se equivocan. ¿Dónde queda la visión?

Email: nachovalenzuelav@gmail.com
Facebook: Nacho.valenzuela



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Les falta

Dos de los funcionarios más notables del Gobierno Municipal fueron asignados, uno de ellos por la mayoría de los regidores, otro por el Consejo Consultivo del SIAPASE, no sin antes haberlos palomeado el Presidente Municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, a la fecha están dando mucho que desear, sí, nos referimos el Contralor Municipal ARTURO TORRES LUNA y JUAN MANUEL LOERA LÓPEZ, director del Sistema de Agua Potable.

El contralor, ahora titular del Órgano Interno de Control, está en la mira por el anterior contralor municipal JOSÉ EDMUNDO GUERRERO, y no por el celo político, por alguna situación ajena a lo profesional, sino porque EDMUNDO llegó e hizo funcional su departamento, con la creación de unidades administrativas, con los comités de ética, con los comités de contraloría social.

Pero además lo que siempre llamó la atención del anterior servidor público fue que hizo enojar a los anteriores presidentes municipales por las observaciones de la Auditoría Superior sobre los malos manejos en las cuentas públicas y en la feria, temas que siempre calaron, molestaron, hasta uno de los expresidentes pretendió aclarar.

Mientras que a la fecha, poco o nada ha realizado el nuevo funcionario, tal vez después de dos años se le diga que le quedó grande el encargo, pero como todo y como a todos, se le dará el voto de confianza y en breve, dará resultados, y si se mete en serio, podría hacer mejor trabajo que el anterior eso sí llamaría la atención de propios y extraños.

Sobre todo de su Partido el Revolucionario Institucional (PRI), que en una de esas lo perdonaría por todos los agravios, pero no sólo eso, sino que lo pondrían en la lista como el numero uno para conducir los destinos del tricolor en el municipio y lo demás por añadidura se daría como una y otra candidatura a la presidencia municipal o bien algún distrito.

DESPLAZÓ

La organización de frijoleros del Estado, los que velan por los intereses de los productores de los municipios, ha sabido llamar la atención, incluso de los más astutos, los que conocen de la política, vieron la organización como un trampolín político.

Esto generó que paulatinamente se desplazaran a los que iniciaron con la lucha como a JOSÉ ANTONIO LÓPEZ DE SANTIAGO, a JOEL VAQUERA y quienes los acompañaban en la lucha y fueron desplazados, seguramente sin saber, sin malicia, le dieron oportunidad a otros que levantaban el estandarte a favor de los productores.

Esta organización llegó a los más altos niveles de los Gobiernos Federal y Estatal, muy conocidos, pero además entre los productores se ganaron la confianza a tal grado que los nombraban sus representantes ante los diferentes niveles de gobierno.

Pero además, cada comisión que atendían será dada a conocer, se trasparentaba cada acción, cada movimiento, todo esto generó la credibilidad de ellos, pero no sólo de los productores sino también de las autoridades porque su lucha era legítima.

Lucha que hoy por hoy se mantiene y más por las cosechas que, a decir por los que saben, superarán expectativas, fue un buen año y con ello hay más problemas pues los centros de acopio se saturarán.



Rodrigo Sandoval Almazán

Cinco caminos hacia la inmortalidad

En el hemisferio occidental donde vivimos hemos sido educados con la idea del temor a la muerte. La muerte ha sido la única frontera que nuestra ciencia no ha podido derrotar. Quizás por eso le tenemos tanto miedo, no podemos contra ella. En oriente, la muerte es una etapa más del camino, un cambio de vida, una idea con la cual hay que convivir todos los días.

La pandemia nos ha forzado a pensar a diario en la muerte. La posibilidad parece más cercana y eso nos aterra. En México, las culturas prehispánicas tenían una percepción más cercana a oriente, por eso, cada noviembre honramos a nuestros muertos. Mas que un festejo es un recordatorio de lo frágiles que somos.

La revolución tecnológica está por romper este paradigma. Las grandes compañías tecnológicas como Google-Alphabet con su empresa Calico, Jeff Bezos de Amazon con su empresa Altos Lab destinan importantes cantidades de dinero a investigaciones para vencer a la muerte e impulsar la inmortalidad.

La naciente Inteligencia Artificial sumada a la computación cuántica permiten procesar millones de datos y realizar múltiples tareas que antes se antojaban imposibles para generar alternativas sobre la inmortalidad. ¿Cuales son estas alternativas?

Hay cinco caminos. El primero es lograr almacenar los recuerdos, la personalidad de un ser humano en una memoria digital. Todavía no existe un disco duro que pueda almacenar 80 años de vida humana, con todas sus experiencias, imágenes, diálogos, conocimientos vertidos en ella. El segundo camino es "copiar" el cuerpo de las personas en uno parecido. La ciencia ficción lo llama clones, pero le apostamos a que la biotecnología pueda replicar exactamente un ser humano, de tal forma que cuando envejece lo suficiente se pueda "transferir" su experiencia a este nuevo cuerpo.

El tercer camino está relacionado con el anterior: alargar la vida del cuerpo. Mediante la regeneración de los órganos o partes del cuerpo que fallen o se encuentren mal estado a través de la tecnología de los clones y así aumentar la duración de la vida.

El cuarto camino es lograr esta regeneración de órganos pero además mejorarlos. Diría Yuval Noah Harari: crear superhumanos, a través de implantes robóticos - ojos, oídos, nariz, brazos, piernas - que permitan ser más eficientes, más rápidos, menos enfermizos.

El quinto camino es transferir la experiencia de vida a un humanoide. Un robot con forma humana, no necesariamente parecido a su creador, pero que incluya un cuerpo revolucionado y una mente apoyada con inteligencia artificial.



Carlos Puente Salas

Glasgow y el punto de quiebre

La 26ª Conferencia de las Partes de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP26) que empezó el 31 de octubre en Glasgow, Reino Unido, es decisiva en el objetivo de frenar el calentamiento global. Esta COP26 es decisiva porque tiene una particularidad: no se realizó en el 2020 por causa de la pandemia por COVID19. Aún con el paro de la actividad económica, el calentamiento global continuó.

En la COP21, que se realizó en París en 2015, los líderes lograron un acuerdo histórico para combatir el cambio climático. El Acuerdo de París estableció el objetivo de frenar el aumento de la temperatura del planeta por debajo de los 2 grados centígrados y esforzarse para limitarlo a 1.5 grados centígrados. Adicionalmente, los países es-

tablecieron el compromiso de que cada cinco años informarán sobre los avances en el cumplimiento de sus Programas Nacionales de reducción de emisiones de gases contaminantes. Precisamente, este es uno de los temas relevantes que se revisarán hasta el próximo 12 de noviembre.

La COP26 tiene como misión también alcanzar tres objetivos decisivos: garantizar la neutralidad de emisiones de dióxido de carbono (CO2) para 2050; adaptación para proteger la biodiversidad y, movilizar financiamiento para los países en desarrollo. El reto de los próximos días en Glasgow es que los líderes mundiales alcancen acuerdos para salvar al planeta.

En el marco del inicio de esta Conferencia, se presentaron dos anuncios que vale la pena destacar. En la Cumbre del G20 en Roma, los líderes de las economías principales del mundo -que son también las economías que más gases contaminantes emiten- acordaron: reafirmar el Acuerdo de París, alcanzar la neutralidad del carbono para mediados de siglo, ratificar el compromiso de los países desarrollados de movilizar en conjunto 100 mil millones de dólares anuales hasta el 2025 a los países en desarrollo para mitigar el cambio climático y poner fin al financiamiento público internacional para la nueva generación de energía a partir del carbón en el extranjero para finales de este año.

"No elijan la extinción", fue el mensaje del dinosaurio Frankie en la más alta tribuna de la Naciones Unidas. Lo anterior como parte de una campaña del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo que busca sensibilizar sobre las desastrosas consecuencias del cambio climático. "En el mundo hay mucha gente viviendo en la pobreza. ¿No creen que ayudarlos tendría más sentido que, no sé, pagar por la desaparición de su propia especie?", señaló el dinosaurio Frankie. Lamentablemente, los pobres son los más afectados por el cambio climático y las epidemias y pandemias.





Claudia Corichi

México: tradiciones entrañables

Una de las más importantes tradiciones mexicanas es el Día de Muertos y todo el folclore que involucra. Nuestra celebración tiene sus orígenes en el México Prehispánico, entre civilizaciones que veían a la vida, la muerte y la naturaleza como parte de un todo y cuyas ideas permean a la actualidad y se mezclan con las derivadas de la cultura europea formando sincretismos y religiosidades diversas. Con sus respectivas profundidades espirituales, son días de acercamiento a las raíces, a la familia, a nuestros seres queridos y a nuestros ancestros, honrar su legado y recordarles con nostalgia y alegría.

En mi caso, por primera vez acudí al Xantolo potosino que recibe con comparsa a las almas de quienes nunca regresaron. Desde Ciudad Valls hacia el interior, las noches del 31 de octubre, 1 y 2 de noviembre se llena de ofrendas, Huapango Huasteco, danza y concursos de décimas, envueltos en olor a incien-

so, copal y desfiles de catrinas, diablitos, y personajes teenek en caravanas por barrio. Este es un evento único en su tipo, rodeado de vegetación y naturaleza que remite a momentos mágicos.

Entre otros ejemplos, destacan: las velas en la zona lacustre de Pátzcuaro y Santa Fe de la Laguna, mientras se reza en familia para iluminar a las almas en su trayecto por el más allá; el desfile y la exposición de Calaveras monumentales que con distintas expresiones artísticas; en Xochimilco se escenifica la leyenda de la Llorona; los cirios en el panteón de Mixquic; y la interesante tradición de Pomuch, en la que se limpian y envuelven en bellos bordados nuevos los huesos de los difuntos para preparar su regreso.

En Día de Muertos se entretienen emociones y sentimientos, con relatos, veladoras y flores. No es culto a la muerte, sino a la vida de quienes ya no están y una oportunidad para coincidir con ellas y ellos. Una suma histórica de recuerdos, de lo que fue y de quienes fueron, de los que guardamos en el alma y quisiéramos siguieran aquí, en dónde nuestra fe e imaginación les da vida, quizá eterna, o quizá, en lo que volvemos a estar cerca.

#DíaDeMuertos
#TradiciónMexicana
#PatrimonioIntangibleDeLaHumanidad
@ClauCorichi

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Aprietan deudas al gobierno de Sombrerete

Sombrerete está entre los ayuntamientos con las finanzas más comprometidas de todo el estado. El priista **Alan Murillo** reveló la difícil situación del municipio durante una sesión de cabildo. Con los años, los adeudos de la administración han ido incrementando, hasta llegar a los 160 millones 462 mil pesos, con corte a septiembre de este año. La cifra es delicada porque el presupuesto del municipio ronda los 230 millones de pesos. Los llamados de rescate llegarán al secretario de Finanzas, **Ricardo Olivares**, diputados locales y federales y todo aquel con posibilidades de ayudar. Entre los acreedores del municipio están el SAT y el IMSS, dos instancias implacables para cobrar. Por eso el gobierno de Sombrerete ya está buscando estrategias de pago. Precisamente los adeudos que tienen los ayuntamientos con estas instituciones ha sido motivo de solicitudes a la Federación para que apoye más a los municipios.



ALAN MURILLO, alcalde de Sombrerete.

El nuevo MC

Este 21 de noviembre habrá una asamblea de Movimiento Ciudadano en la que se espera por fin definir la ruta del partido en Zacatecas. **Ana María Romo Fonseca** se perfilaría como delegada del partido, mientras que para la dirigencia estatal la buscan **Marco Vinicio Flores** y **Cuauhtémoc Calderón**. Pero supuestamente, entre los planes se está valorando lanzar a este último como candidato una vez más. Evidentemente, no le falta experiencia en campañas al exalcalde de la capital y su historial ya se compara con el de un boxeador veterano.

Roces con la ASE

Hace un par de meses, la Auditoría Superior del Estado cerró una revisión de enero a junio de este año en el Poder Legislativo. Esa auditoría reveló que, hasta ese momento, había 5 millones 261 mil pesos de recursos no recuperados o comprobados de los onerosos gastos de representación de los anteriores legisladores. El diputado reelecto **Juan Mendoza** aparecía con un saldo de 747 mil pesos pendientes de aclarar; **Roxana Muñoz**, quien también repite en el cargo, con 336 mil y el priista **Luisito Esparza**, con 357 mil pesos, por nombrar algunos. Pero dicen en el equipo del tesorero **Álvaro Puente** que ya todo está plenamente justificado y solventado. Recriminan que la gente de **Raúl Brito** es muy cerrada y poco flexible y hace los cortes de caja con mucho tiempo de anticipación. Esos 5.2 millones, aseguran, están debidamente comprobados porque las justificaciones se hicieron días después e incluso había conceptos en los que ni siquiera había llegado el

dinero de Finanzas.

Esperanzas en la CMIC

Aunque hay ciertas grillas entre los constructores porque el actual secretario de Obras Públicas, **Memo Carrillo**, es hermano de un expresidente de la CMIC, **Francisco Carrillo**, todo el gremio está esperanzado a que se repartan muchos proyectos, y de manera justa y equitativa. El secretario de Economía, **Rodrigo Castañeda Miranda**, ya se reunió con el presidente de la cámara, Pascual González, y se han ido generando expectativas entre los contratistas. Ahora, lo que quieren es la atención de Memo Carrillo para que abra procesos de licitación y vaya liberando pagos que están pendientes.

Abogados del diablo

Durante los últimos años, una parte importante de los que recurre a los servicios de Derechos Humanos son convictos y acusados de crímenes muy graves. Hace poco, el equipo de **Luz Domínguez** defendió a un secuestrador cuyo abogado de la Defensoría omitió la apelación de una sentencia. Y los de Derechos Humanos no se la perdonaron a **Lety Pacheco**, entonces



LUZ DOMÍNGUEZ, presidenta de la CDHEZ.

jefa de los defensores públicos. Ahora el abogado **Pablo Mercado**, quien relevó a Pacheco, tendría que conseguir recursos para que el secuestrador se pague a sus abogados particulares. Es lo que defiende Derechos Humanos en sus casos, por mucho daño que alguien haya provocado a la sociedad, tiene

derecho a un abogado, y de pilón que se le pague con recursos públicos.

Runrunazos

En el bloque PRI-PAN-PRD le tienen cerradas las puertas al subsecretario de Gobierno, **Javier Reyes Romo**, como interlocutor para llegar a acuerdos con el estado. El problema de Reyes Romo es que quedó en la lista negra de los diputados federales **Miguel Varela** y **Miguel Torres**, y de ahí ya no quieren ver al médico ni en pintura. A Reyes Romo aún le quedarían algunos contactos en el sector salud, donde todavía le tienen algo de consideración. *** El exalcalde de Juchipila, **Rafa Jiménez**, dejó las cuentas del municipio en orden. Y más que recibir finiquito aclara que fue su pago proporcional de aguinaldo, prima vacacional y su última quincena. En Juchipila siempre quedará la espina de qué hubiera pasado si a Jiménez lo hubieran lanzado como candidato al distrito, para neutralizar la campaña de la hoy alcaldesa **Rocío Moreno**. El PAN perdió uno de sus bastiones más importantes.

Amar y amar

Sigifredo Noriega Barceló*



Mi corazón se alegra cuando veneramos a un santo. A mi entender, cada uno de ellos es una canción de amor bien afinada, interpretada en el ritmo temporal y eterno del amor; pensemos en santa Teresita, san Francisco de Asís y muchos más, santos octubreños. Todos ellos y ellas dieron en el clavo: amar a Dios y al prójimo con todo, en cualquier circunstancia, siempre al cien.

Me extraña que en nuestro tiempo se vaya apagando el deseo y la aspiración a la santidad. Sería algo parecido a no querer crecer en el amor a Dios y al prójimo. Esto aplica, sobre todo, a quienes creemos en Cristo. ¿Y, los que no creen? ¿Estarán buscando traducir así lo esencial de la vida cuando hablan de respeto a la dignidad de toda y todas las personas? ¿Y, el cada vez más amplio mundo de los indiferentes? ¿Estarán buscando lo esencial para la pacífica convivencia humana en el respeto, defensa y promoción de

los derechos humanos, es decir, en el amor al prójimo?

Nos encontramos el Domingo pasado, en el texto proclamado, con un estudioso de la ley que se acerca a Jesús y le pregunta por el primer mandamiento. Él responde por el primero y por el segundo. El escriba aprueba su respuesta. Jesús le dice: "No estás lejos del Reino de Dios".

¿Cuál es la novedad? Jesús integra y sintetiza toda la ley en dos cosas que son una, o una cosa que son dos: "Amar a Dios y amar al prójimo como a uno mismo". Quiere decir que nos salimos de lo esencial cuando dejamos a Dios sin prójimo, cuando el débil no es amado o no es preferido a todo lo demás. Dios está donde está el amor auténtico al más herido, al excluido, al descartado... Y Dios no está cuando por elegir a Dios abandonamos al hermano a su suerte: "Amar al prójimo como a uno mismo vale más que todos los holocaustos y sacrificios".

Jesús va a lo esencial de la vida; no menciona fechas, detalles, mucho

menos, partidos. Cada uno tiene que hacer la traducción del amor a Dios y al prójimo desde la realidad del otro y la de uno mismo. No es suficiente hacer lo mandado y evitar lo prohibido. Se trata de amar, de ir al corazón de la vida, amar lo que hacemos y evitar hacer algo sin amor. Lo permitido o prohibido, lo correcto y legal no llena del todo el corazón. Por ahí apunta Jesús cuando recalca: "Con todo tu corazón, con toda tu alma, con toda tu mente, con todo tu ser".

Todos los santos amaron 'al cien' y dejaron los brazos abiertos para todavía más. Buscaron, oraron, encontraron, amaron, se entregaron, intuyeron que el único camino de la bienaventuranza es hacer realidad lo que hoy escuchamos en el Evangelio. Creyeron en Jesús y le creyeron a Jesús. ¿Y nosotros peregrinos en el siglo XXI, con todo y vulnerabilidades, nuevas tecnologías y más?

*Obispo de Zacatecas

PRIORIDAD// POR WUISHO



Corrupción e incapacidad para educar a la afición

Eduardo Ruiz-Healy*



Los últimos días no han sido buenos para la Federación Internacional de Fútbol Asociación (FIFA) y la Federación Mexicana de Fútbol Asociación (FEMEXFUT o FMF).

El lunes la FIFA dio a conocer las sanciones que su Comité Disciplinario decidió imponer a 48 federaciones nacionales por incidentes ocurridos durante los juegos realizados en septiembre y octubre de este año.

Entre las sancionadas está la FMF, que no ha sido capaz de educar a los aficionados mexicanos a no lanzar gritos discriminatorios y homofóbicos durante los juegos de la Selección Nacional. Debido a que dichos gritos se escucharon en el Estadio Azteca durante los partidos contra Canadá y Honduras, en octubre pasado, la selección jugará sus próximos dos partidos en estadios vacíos y la FMF deberá pagar una multa de poco más de 2 millones de pesos.

No es la primera vez que la FMF y la Selección Mexicana son sancionadas por la misma razón, y por más que digan que hacen lo posible por desterrar la funesta práctica, la realidad es que no lo han logrado.

Las otras selecciones nacio-

nales sancionadas por conductas discriminatorias de sus seguidores son las de Argentina, Chile, El Salvador, Honduras, Hungría, Montenegro, Panamá y Perú. No es mera conciencia que seis de las ocho federaciones sancionadas sean latinoamericanas.

Y ayer, solo un día después de que la FIFA anunciara lo anterior, se dio a conocer que las autoridades judiciales de Suiza acusaron de fraude y otros delitos al expresidente de la FIFA, el suizo Joseph Blatter, de 85 años, y al expresidente de Unión de Federaciones Europeas de Fútbol (UEFA, por sus siglas en inglés), el francés Michel Platini, de 66 años.

Los fiscales suizos acusan a Blatter de transferir ilegalmente dos millones de francos suizos (2.19 millones de dólares) a Platini en 2011. Dicho traspaso, según los fiscales, "dañó los activos de la FIFA y enriqueció ilegalmente a Platini". En caso de que el tribunal en donde se realiza el juicio los declare culpables, podrían ir varios años a la cárcel y pagar multas considerables. Ambos aseguran que son inocentes.

El caso empezó en mayo de 2015, cuando el gobierno de Estados Unidos acusó de soborno y lavado de dinero a varios fun-

cionarios y exfuncionarios de la FIFA y empresas de marketing deportivo.

El escándalo que detonó en EEUU motivó al comité de ética de la FIFA a realizar una investigación que obligó a Blatter a dejar su cargo y a Platini a renunciar a su intención de ser sucesor del suizo.

Blatter fue presidente de la FIFA durante 17 años, de junio de 1998 a octubre de 2015, y Platini presidió a la UEFA durante casi nueve años, de enero de 2007 a octubre de 2015.

La gestión del primero fue siempre polémica. Una de sus últimas decisiones, la de realizar la Copa Mundial 2022 en Qatar, culminó en escándalo al saberse que el gobierno del emirato compró los votos de los delegados que votaron a favor de que ese país fuera seleccionado como sede.

Lo que ocurre en la FIFA y en muchos estadios es prueba de que la corrupción, la homofobia y la discriminación existen en el mundo del fútbol, un mundo que idealmente debería estar libre de estas manifestaciones en vista de que el deporte es una actividad que debe contribuir a una mente sana dentro de un cuerpo sano.

* @ruizhealy

Aviso de un ocaso anunciado

Armando de la Garza*

Lo sucedido en Altos Hornos de México en Monclova donde dos flamazos causaron 11 heridos 2 de ellos graves es síntoma del grave deterioro en la empresa. No se necesita ser ingeniero u obrero en la planta para saber que AHMSA está delirante.

Según informes médicos ocho de los trabajadores están bajo observación pero establece los 3 restantes con pronóstico reservado y vigilancia respiratoria. Dios de su mano.

Aun y cuando el acero está en precios positivos para la empresa, el lastre económico en que se encuentra requiere de fondos frescos y se encuentra en un estira y afloja.

Hoy Altos Hornos de México anunció que el Consejo de Administración dio luz verde para hacer un pago por el resarcimiento de daño a Pemex por el caso Agronitrogenados. Ese es el tema, se requiere dinero para los pasivos y el mantenimiento de la empresa está en segundo plano.

La empresa anunció en Voz del presidente de la empresa Alonso Ancira Elizondo que en el tercer trimestre registraron incremento de 1.42 por ciento en ingresos por ventas o sea poco más de 950 millones de pesos, no se si eso es mucho o poco para la empresa, lo importante es saber cuánto es el presupuesto de mantenimiento de este año.

Lo importante por lo pronto es ver en primer lugar. ¿Qué va hacer o está haciendo la Secretaría del trabajo? ¿Qué posición

en defensa de los trabajadores va tomar el sindicato minero? ¿En qué posición están los trabajadores de acuerdo a las modificaciones a la ley?

Según publica periódico la Voz que en su edición de hoy señala, que este accidente no es un caso aislado.

El 10 de abril de 2019 falleció el obrero José Pero Segovia Aguayo por quemaduras de tercer grado por un corto circuito en la Planta de Fuerza.

Diversos accidentes, el accidente ocurrió cuando el junto con una cuadrilla de trabajadores en el área de Cecode, donde se distribuye la energía de la Planta de Fuerza, se disponían a reponer un circuito eléctrico que se vio interrumpido por una lluvia. La alimentación de la corriente activa, con el agua ocasionó el flamazo que lesionó al hoy occiso y a su compañero Gerardo Martínez Castillo.

El 17 de junio de 2019 un trabajador murió aplastado por un montacargas. Se trata de quien en vida llevaba el nombre de José Efraín Reyes de León, tenía 59 años de edad.

El 25 de octubre 2019 se registró el derrame de arrabio en un vagón tanque de ferrocarril, producto de un descuido en el volumen transportado, la empresa dio a conocer que no hubo daños personales ni materiales, y el siniestro pudo ser controlado.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Feminismo políticamente activo

Rosa Esther Beltrán*



Para los observadores que siguen cotidianamente las acciones de los mandatarios políticos, cada detalle revela valores y convicciones puestos en práctica a favor o en contra del bien común en la política; la carrera de Angela Merkel muestra que ella ha sido una lideresa que enfrentó con mediano éxito al patriarcado, se casó dos veces, pero no tuvo hijos.

En Alemania el feminismo tiene raíces antiguas, se inició en la 2ª mitad del siglo 19 y se considera a Clara Zetkin, como la madre de este movimiento, ella luchó por la creación del Día Mundial

de la Mujer, aunque a causa del surgimiento del fascismo se vio obligada a exiliarse en la Unión Soviética en 1933.

Una heroína, voz del movimiento obrero alemán lo fue sin duda Rosa Luxemburgo quien fundó el movimiento comunista espartaquista. Después de su asesinato en enero de 1919, aproximadamente un millón de personas lloraron en su funeral.

Ursula von der Leyen, médica y política alemana, es ahora presidenta de la Comisión Europea, ha trabajado arduamente a favor de la infancia y los derechos de las mujeres; primero encabezó el

Ministerio de la Familia, luego el Ministerio de Trabajo, ahora es ministra de Defensa. Aunque hay más mujeres involucradas en la política, lo más probable es que ellas se resignen a ocupar los ministerios "blandos" como Salud, Familia o Justicia.

La escueta enumeración es un leve indicio de que el feminismo alemán está vivo. Angela Merkel accedió en el gobierno a puestos directamente asociados a las demandas de igualdad de las mujeres. En 1991 es nombrada ministra para la mujer padeciendo por parte de los hombres tratos sexistas, pero sin soltar sus armas,

estrategia y tesón, recibió muchos ataques por lo que tácticamente evitó usar el término feminismo durante mucho tiempo.

En la Cumbre de Mujeres del G-20, a pregunta expresa, con titubeo, manifestó que no quería ponerse la medalla de feminista, sabía que era una mujer trabajadora, por sus orígenes y sufrió los estereotipos de género, sin embargo, durante sus mandatos se aprobaron leyes y políticas familiares progresistas en las que el objetivo era llegar a una distribución justa de tareas para incrementar la igualdad de géneros.

Durante el mandato de Merkel se ampliaron los derechos de guarderías, las prestaciones para

padres y madres, una nueva regulación facilita la reincorporación laboral para madres jóvenes, de manera que ahora como nunca más mujeres viven por sus propios ingresos, la tasa de empleo femenino creció un 13 % desde que Angela asumió el cargo como canciller, pero aún siguen siendo las mujeres quienes detienen sus estudios profesionales para hacerse cargo del cuidado de sus hijos; casi la mitad de las mujeres en Alemania trabajan tiempo parcial, cerca de un 25% de los hombres ejercen en su trabajo la baja por paternidad quedándose en casa por 3 meses con sus recién nacidos.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Quien realmente apoyó a Salinas para salir adelante en la elección cuestionada fue el PAN. Los dueños del PAN son los que tienen el dinero, siempre ha sido así. Y ante el resultado electoral, donde Cuauhtémoc iba con una gran votación, se planteó una huelga o un movimiento para impedir que hubiera un fraude. Y los dueños del PAN verdaderos, dijeron al Partido Acción Nacional que no insistieran echar abajo esa elección, porque si echaban abajo la elección de Salinas, quedaba Cuauhtémoc Cárdenas de ganador”: Manuel Bartlett Díaz.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Martes 2 de noviembre de 2021.- Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

Lo que el Narro Dijo, ya lo Había Denunciado mi “cabecita de algodón”

ME LLAMÓ mucho la atención lo que ayer el José Narro Céspedes, en rueda de prensa dijo sobre los nocivos gobiernos del PRIAN:

“EN LOS últimos 15 años la extracción de oro y plata en la entidad ha sido el doble de la que se hizo durante los 300 años de la Colonia”, ¿qué les parece?”.

-**CREO QUE** don José Narro se equivocó, me parece una exageración, ¿no don Roberto?-

-**LO QUE** sucede con Pepe Narro es que, por lo regular, se queda dormido en cualquier evento y hora, por lo que su sueño, en muchas ocasiones, lo alejan de la realidad. Yo tengo otros datos y son los que hace pocos meses dijo el Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO):

“EN LOS 36 años del periodo neoliberal (de los gobiernos PRIAN) hubo un saqueo de minerales cinco veces superior al registrado durante los 300 años de dominación colonial”, y subrayó:

“**NUNCA** se había visto un saqueo en México como el que se llevó a cabo durante el periodo neoliberal, ni siquiera en los tres siglos de dominación colonial.

“¿**CUÁNTO** se llevaron de oro y plata a Europa en los tres siglos y cuánto han extraído de oro y plata en el periodo neoliberal?, se pregunta y él mismo responde:

Mi Jardín de Flores Primera Llamada, Primera...

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Andrés Manuel López Obrador



José Narro Céspedes



David Monreal Ávila, en la Mesa Estatal de Construcción de Paz y de Inteligencia Operativa: Primera llamada, primera...

“**PUES EN** 36 años significa como cinco veces más lo que han extraído de minerales que lo que se llevaron en 300 años los colonizadores”.

Y NOS da datos muy interesantes que -como los anteriores- se han publicado en nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**:

“**DURANTE** el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa se concesionaron 35.5 millones de hectáreas.

“**EN LA** administración de Ernesto Zedillo Ponce de León, fueron 34.6 millones de hectáreas.

“**CON VICENTE** Fox Quesada, fueron 24.9 millones de hectáreas.

“**EN EL** sexenio de Enrique Peña Nieto, se concesionaron 9.9 millones de hectáreas.

“**Y EL** que menos concesionó, parece increíble, fue Carlos Salinas de Gortari: 8.9”.

-**¡AH, CARAY!** Yo creí que “El Chupacabras”, era el más entreguista-

-**NO ERA** su ramo, don Carlos vendió Teléfonos de México, bancos y muchísimas empresas más mexicanas

-**¿SABEN** -retoma la palabra don Roberto- cuántas hectáreas ha concesionado AMLO?-

-**NO, LA** verdad no-

-**NI IDEA**-.

-**PUES AMLO**, no ha concesionado ni siquiera 1 metro2 de nuestro territorio a mineras extranjeras o nacionales-

-**EXCELENTE**, pero regresemos con

don José Narro: Él dice que las mineras deberían de pagar, por lo menos, 30% de sus utilidades, lo que me parece un acierto, pero debería de presentar una iniciativa de ley al respecto, aunque dudo mucho que acepten-

-**PUES SI** no aceptan que se vayan, y que les exijan a los gobiernos del PRIAN que les tegren los multimillonarios “moche” que les dieron a esos presidente de México; que nos dejen a los mexicanos explotar nuestros subsuelo, que se vayan a la goma y punto-

Primera Llamada, Primera...

AYER MARTES, en la clásica reunión de la Mesa Estatal de Construcción de Paz y de Inteligencia Operativa, el gobernador don David Monreal Ávila ordenó, a las autoridades de seguridad y alcaldes, pero principalmente al titular de la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas, don Francisco José Murillo Ruiseco y al Secretario de Seguridad Pública del Estado, el joven Arturo López Bazán, “a no bajar la guardia para continuar el trabajo incansable de transformar a Zacatecas en un Estado Seguro, mediante acciones que contribuyan a la regeneración del tejido social y a lograr mejores condiciones de bienestar”, ¿qué opinan?-

-**LA VERDAD**, la verdad, ya es tiempo de que esos ineptos agarren la onda, sobre todo el Murillo Ruiseco y el López Bazán, de lo contrario que agarren sus chivas y se vayan por donde vinieron; del resto de huevonazos, si siguen sin responder a la confianza de “El Deivis”, él podrá exigir al gobierno federal, o séase a mi “cabecita de algodón”, se los releven por otros más -perdón por utilizar el verbo de la Cristina- “chingones”-

-**YO CREO** que “El Rey David” les dijo -bajita la mano-: es la primera llamada, a la tercera de rigor, se van, así es que vamos a iniciar con “prestarle atención a la zona conurbada, Zacatecas-Guadalupe, y en municipios como Fresnillo, a fin de reforzar y redoblar los esfuerzos tendientes a brindar condiciones de seguridad a las familias”.

-**BENDITO** sea mi Padre Dios, que en Chalchihuites no tenemos grandes problemas de inseguridad y de violencia-

-**AQUÍ NO**, pero ¿qué tal en el resto de los municipios?-

No Cesan los Asesinatos Contra Policías

AHORA LE tocó al hermano municipio de Villa Hidalgo, perder a uno de sus policías, que protegía a sus conciudadanos, patrullando la ciudad a bordo de una motocicleta. El uniformado, al filo de las 10:00 de la mañana, conduca la jaca de acero en la calle principal de acceso, pero metros antes de llegar a la Glorieta, matones a sueldo del narco se le emparejaron, le cerraron el

Viene de la Página 5

paso con el vehículo que tripulaban y rápidamente los delincuentes bajaron pistola en mano y lo mataron. Los cobardes y alevosos asesinos huyeron con total tranquilidad. Obvio, no hubo detenidos. La Fiscalía, dijo, ya está investigando-

-MMM... la Fiscalía -dice doña Petra-, es como la Carabina de Ambrosio, no sirve más que para puras vergüenzas, yo creo

que en el feudo del Pelón Murillo ya ni se investiga, lo rebasó el narco con muchos miles de asesinatos-

EN ESE Infierno llamado Fresnillo, el devorador fuego del narco le sigue matando a sus hijos. Alrededor de las 11:00 de la mañana de ayer, en la calle Laurel, a espaldas del motel Oasis, colonia Plan de Ayala, narcos tiraron un cuerpo envuelto en bolsas de plástico y semi cubierto por una raída cobija. Por supuesto, no hay detenidos.

MEDIA HORA más tarde, a eso de las 11:30 de la mañana, mediante el pitazo del propio narco encontraron una cabeza humana entre una montaña de basura, en la calle Hombres Ilustres. No hay detenidos.

POSTERIORMENTE, sobre la calle Castorena, esquina con Libertad, en pleno centro de Fresnillo, dos hombres fueron asesinados a balazos, cuando se disponían

cruciar la calle Libertad. En ese momento se escuchó el chirriar de llantas y de un vehículo bajaron varios sujetos y los mataron a balazos. Ahí quedaron los cuerpos ensangrentados. No hay detenidos.

-¡**SANTO NIÑO** de Atocha! Cuida a tus hijos de tanta violencia, salva a Fresnillo y a todo Zacatecas.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





Desayunando con...

Fotos: Rocío Castro



El docente Felipe Andrade Haro; Jorge Miranda Castro, alcalde de Zacatecas y Josué Miranda Castro, se reunieron para desayunar en el restaurante Acrópolis



Le Roy Barragán Ocampo, titular de Sectur y Pedro Vázquez Vázquez, desayunaron en el restaurante Il San Patrizio Caffè



La familia Ibarra Pérez; Gerardo, Isabel, Vianda y Emuri, desayunaron en el restaurante del Hotel Emporio

POR UNA RECAUDACIÓN EFICIENTE Y JUSTA EN ZACATECAS



Cuando los gobiernos se plantean un nuevo impuesto o modificación de los que hay, o incluso los cobros de derechos o aprovechamientos, deben cuestionarse qué tan eficientes son dichos cobros. Debemos saber de dónde vienen los ingresos al fisco y cuáles son sus costos sociales. Así, se podrán comparar costos contra impactos. En determinados contextos, los impuestos pueden inhibir el consumo o la inversión que, a la vuelta de la esquina, traiga congelamiento del crecimiento de la economía como lo podría ser un incremento al IVA o su aplicación en alimento plural medicinas; o cobros de ciertos impuestos que, por su forma de estar planteados, puedan impactar positivamente en el desarrollo de los pueblos e inhibir el consumo de productos nocivos para la salud como es la comida chatarra.

Sacar dinero de una parte de la población que está cautiva en el sistema fiscal y que sostiene el grueso del consumo local, es contraproducente. Y además, esos ingresos no tienen garantía alguna de impacto positivo en la población. ¿Qué evaluaciones se realizan antes de una decisión? ¿Son meros cálculos contables? ¿Incluyen criterios de justicia o formas del

desarrollo? En el caso de la decisión de renovar las placas del parque vehicular de la entidad, parece indicar que es la receta de cada inicio de sexenio para hacerse de recursos en el marco de una recuperación económica que se ve a nivel nacional, pero que en Zacatecas por la misma dinámica del gobierno entrante se ha parado la economía bajo el argumento de falta de liquidez y así seguirá cuando menos hasta el fin de año y principios del 2022. Como el caso de los despidos, los justifican como ahorros del gasto sin tomar en cuenta los efectos sobre la economía del estado y el bienestar de la población y sus familias en un escenario local de estancamiento local donde muy pocos de los burócratas despedidos podrán tener oportunidades laborales en el cierre de año y por ello es importante que la Secretaría de Economía y Rodrigo Castañeda pongan manos a la obra para generar programas con alternativas de nuevos empleos a quienes manda a la horca del servicio público. Un gobierno de izquierda y que predica ejercer una nueva forma de gobiernos debe ser justo aún con los adversarios.

Hay un tipo de impuestos llamados 'pigouvianos' que son fuente de eficiencia y justicia. Son impuestos a empresas que producen las

llamadas 'externalidades negativas', por ejemplo, las que generan contaminación y sus efectos no están contemplados en sus costos. Por eso, al cobrar impuestos equivalentes al costo de sus daños, son una manera de internalizar sus efectos (eficiencia) y de adquirir recursos para paliar los males producidos (justicia). Lo mismo vale para empresas que contribuyen a las enfermedades crónicas como las bebidas azucaradas y productos por el estilo. En Zacatecas se hizo bien en la pasada administración, bajo el diseño de Ricardo Olivares, la realidad de cobrar los llamados 'impuestos ecológicos' que de forma sigilosa han contribuido a las arcas públicas con cientos de millones de pesos y esa es la vía que debería de seguir el gobierno de la nueva gobernanza antes de pensar en cobrar a los automovilistas más dinero por el uso de sus vehículos con el pretexto de 'medidas de seguridad vehicular' cuando ya viene la regularización de autos extranjeros y la llegada de más recursos por los impuestos verdes más la activación de algunos más con carácter de impuestos especiales de escala estatal. En todo el país y específicamente en Zacatecas hay mucho margen para ajustar los impuestos 'pigouvianos' a su nivel de eficiencia requerida.

RAYUELA

Importante, que la recaudación no sea otro apretón a la ya de por sí magullada economía del zacatecano.

Durante diciembre de 2018 el Dr. Antonio Guzmán Fernández, a la sazón rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), anunciaba el comienzo de una reforma universitaria para el año de 2019, porque en 2018 fueron socializados los objetivos, los fines, se hicieron foros y reuniones, hubo información hacia la comunidad de universitarios. (“Entrará en función Reforma Universitaria en la UAZ” NTR, 4/dic/2018).

No fue el primer anuncio de una transformación de gran calado en la universidad, no sería el último. Ya desde abril de 2018 se presentó la agenda de trabajo de la segunda etapa del Foro de Reforma en el Teatro Calderón. Se hizo saber de la intención de establecer, desde el Consejo Universitario, un “Consejo Académico de expertos” para que elaboren un diagnóstico de la situación de la institución educativa. (“En el Foro de Reforma se analizará la solución al problema económico de la UAZ” IMAGEN, 21/abril/2018). ¿Qué resultó de aquel inicio? Un decálogo de buenos consejos Resulta importante que, de nuevo, se presente el “fantasma” de la reforma en la universidad. Una vez más en el Teatro Calderón, el 20 de octubre de 2021, en otra sesión del Consejo Universitario, y con autoridades federales de la SEP, se alude a una “ruta crítica” para el proceso de reforma. Ya hay “Consejo Académico” de expertos, tal vez el prometido en 2018, tal vez otro. Y se avanza hacia la multi-, inter-, y trans- disciplina, así como hacia la construcción, o refundación, de una universidad que sea “agente de desarrollo y transformación”. De acuerdo a esa “ruta crítica”, la transformación comienza con un preforo durante 2021-2022 una fase resolutive en los meses de noviembre y diciembre de 2022 y continua con la fase de “consolidación institucional” a partir de 2023 y “hasta la eternidad” (palabras literales del presentador de la ruta crítica) No se nota mucha imaginación organizativa: son tres

La reforma vacía

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y
ROLANDO ALVARADO FLORES

fases al igual que en reformas previas. Aquello que se critica, la universidad, se considera como se concebía en los 1970: magistrocentrismo, enseñanza tradicional, ausencia de centralidad del alumno.

Se usan, a veces y en distintos espacios de discusión, algunos términos, categorías de teorías educativas, de moda (constructivismo, enfoque de competencias, o cualquier otra cosa), pero son “humo”, fantasías. No está ausente tampoco, en el discurso, la deseada democracia. Ahora sí, porque al parecer antes no, se construirá una auténtica. La de hoy y ayer era, por ende, falsa. Algo inquieta, sin embargo. Para nadie es un secreto que las sucesivas reformas de la UAZ son preludios a la elección de un rector. Sólo importa reformar la distribución de los recursos entre los diferentes grupos universitarios.

Aquellas grandes transformaciones de los 1980 inauguraron la “pluralidad”. Con todo y manifiesto a posteriori: un libro coordinado por Manuel Martínez Delgado en el que los hoy dirigentes de la comisión se quejaban de haber sido excluidos y los vencedores en la elección elevaban loas al nuevo método de repartirse la rectoría: cada grupo que participase tendría un “espacio” de acuerdo al número de votos logrado. ¿Funcionó? Al parecer no, la reforma de 1998-1999 disolvió aquella genialidad: ese reparto provocó “parálisis institucional”. Es decir, los universitarios no pueden ser plurales porque no saben negociar, dialogar y acordar. Así pues, mejor el que gana la rectoría se lleva todo. Incluso se consideró que los “respon-

sables de programa”, elegibles por su comunidad según resolutive del Congreso Universitario de 1999, no debían ser electos sino designados por los directores porque de otro modo habría “ingobernabilidad”.

De nuevo, la incapacidad de negociar surge y vicia los procesos de transformación. ¿Se perfilan algo así en el nuevo proyecto de reforma? Sí, y no es pesimismo. Se dice que. “La ruta perfilada consiste en crear paulatinamente bajo la premisa: convencer, sin imponer ni confrontar, las condiciones idóneas para que, desde el seno mismo de la institución, emerja y florezca la nueva universidad”, pero no es así como lo demuestran los denominados “dos pilares”. ¿En qué consisten esos dos pilares? El primero es un proyecto “colectivo e interdisciplinario” de investigación e incidencia orientado a transformar Zacatecas. Supuestamente ahí converge “toda la universidad”. ¿Cómo lo saben? ¿cuándo y dónde se discutió eso? Por ser definido como “pilar” se entiende que no se puede descartar. ¿Está pues ya decidido que eso es lo único pensable para la universidad? En fin, no se nota la capacidad de convencer. Ahora el segundo pilar. Consiste en promover iniciativas surgidas de entre los universitarios que “apunten en dirección del proceso de autotransformación” previsto por las autoridades. Si ya está determinado, por un comité, lo que debe ser ese proceso de transformación, entonces esas “iniciativas surgidas” de entre los universitarios serán seleccionadas de acuerdo a criterios impuestos, no discutidos. Por supuesto que la nueva Unidad piloto es una entidad burocrática, creada desde la imposición, no desde el convencimiento. A esto le podemos denominar la “reforma vacía” porque consiste en concebir la universidad como algo vacío, donde se pueden imponer contenidos determinados desde instancias de poder burocrático. Se dejan de lado las diversas comunidades, se desprecian e ignoran sus ideas y necesidades para favorecer puntos de vista unilaterales. Por supuesto, así surgen estas reformas: desde arriba. ■

Si la contaminación de ríos, mares y océanos es catastrófica, la contaminación de la atmósfera es mucho peor; es la mayor de las catástrofes ecológicas que se le ha causado al planeta. A la atmósfera se le puede considerar como un enfermo, al que se le echa un vistazo de COP, pero para quien no hay intención de curar.

En el 2020 se liberaron a la atmósfera 32 284 millones de toneladas (Mt) solo de CO₂. Una enorme cifra, difícil de asimilar. Pero, si se divide esa cantidad entre la población mundial —la cual llegará los 7 900 millones de habitantes este año— ello implicaría responsabilizar a cada persona, incluidos los bebés, de la emisión de 4 toneladas de CO₂ por año. Para tener una idea de la magnitud de esa cifra, para liberar 4 toneladas de CO₂ se necesita quemar poco más de 4 toneladas de combustible. De esa dimensión es el problema.

Definitivamente, no todos los países son responsables en la misma proporción de las emisiones, y dentro de un país, no todos los habitantes somos igualmente culpables. Pero las consecuencias son planetarias.

El CO₂ es el gas que se produce cuando se quema cualquier cosa. El 43.4% del CO₂ producido por la humanidad proviene del carbón, el 35.3% del petróleo, y el 21.4% del gas natural.

Lo peor del caso es que, no solo se libera CO₂ a la atmósfera. Este es el gas que se emite en mayor cantidad, por ello de él se habla más. Pero hay otros gases de efecto invernadero (GEI) que se liberan en enormes cantidades, y que incluso tienen mayor poder de calentamiento. Ellos son: el N₂O que es generado por la industria de los fertilizantes y la agricultura industrial, Metano que es generado por todos los rumiantes y la descomposición de todo tipo de desechos y los Cloro fluoro carbonos (CFC) utilizado en el aire acondicionado y refrigeración, de los cuales el más popular es el freón.

El efecto invernadero, o calentamiento, es lo que ocurre en un invernadero, o lo que ocurre en un auto expuesto al sol. El calor del sol se queda atrapada en el interior. En la atmósfera, los GEI causan un efecto similar al del techo en el auto, no dejan escapar hacia el espacio el exceso de calor.

El N₂O produce un 24% efecto invernadero adicional al CO₂, el Metano un 11% adicional, el freón un 1.3% adicional.

La naturaleza solo es capaz de asimilar o destruir una fracción de los Gases de Efecto Invernadero (GEI), el resto se acumula en la atmósfera, causando calentamiento, este produce mayor evaporación del agua de los océanos que luego se convierten en huracanes...

La cantidad de GEI en el 2020 es equivalente al doble de la cantidad que había en la época preindustrial,

La Catástrofe atmosférica y el inminente fracaso de la COP 26 de Glasgow

JOSÉ LUIS PINEDO VEGA

por eso los huracanes son más intensos y las lluvias torrenciales.

Cierto, ha habido un progreso impresionante en eficiencia energética —hay autos más económicos, se utilizan materiales más ligeros, se han sustituido los focos incandescentes por focos ahorradores y por leds, el paso del bulbo al chip y a los microprocesadores y la compactación y miniaturización de muchos equipos —entre otros las computadoras— ha significado un ahorro de energía y de materiales. Todo eso ha evitado que el problema sea mucho peor. Pero, aun así, el consumo de energía sigue creciendo y como el 84.35% de la energía proviene de fuentes fósiles, el crecimiento de las emisiones de GEI parece no tener contención.

La responsabilidad del Calentamiento Global y de los Cambios Climáticos, indudablemente recae en los mayores emisores de GEI.

Los mayores emisores de CO₂ en el mundo son: 1) China cuyas emisiones en el 2020 ascendieron a 9 899 millones de toneladas (Mt), 30,7% del total mundial; el siguen 2) Estados Unidos (con 4 452,2 Mt, 13,8%), 3) La India (2302 Mt (7,1%), 4) Rusia (1482,2 Mt, 4,6%), 5) Japón (1027 Mt, 3,2%), 6) Irán (678,2 Mt, 2,1%), 7) Alemania (604,9 Mt, 1,9%), 8) Corea del Sur (577,8 Mt, 1,8%), 9) Arabia Saudita (570,8 Mt, 1,8%), 10) Indonesia (545,4 Mt, 1,7%), 11) Canadá (517,7 Mt, 1,6%), 12) Brasil (417,5 Mt, 1,3%), 13) Sudáfrica (434,5 Mt, 1,3%), 14) México (373,2 Mt, 1,2%), 15) Australia (372,3 Mt, 1,2%), 16) Turquía (369,5 Mt, 1,1%) y 17) Reino Unido (319,4 Mt, 1,0%).

En el 2020, China produjo casi un tercio de las emisiones de CO₂ del mundo (más del doble —2.2 veces— de las emisiones de Estados Unidos). El 59.4% de los 32,284 millones de toneladas de CO₂ fueron emitidas tan solo por los primeros 5 países. Y las emisiones de los 17 países listados representa 77.4% del total. Los restantes 183 países solo son responsa-

bles de la quinta parte de las emisiones de CO₂ en el mundo.

La pandemia, demostró ser mucho más poderosa en materia ecológica que las 25 COP promovidas por las Naciones Unidas. En el 2020 hubo una reducción mundial del 6.3% de las emisiones de CO₂. Prácticamente en todo el mundo hubo reducciones importantes, con excepción de China, cuyas emisiones aumentaron 0.6%. Este aumento, en porcentaje parece poco, pero en realidad es equivalente las emisiones un país de la talla de Venezuela, Chile, Colombia y Bélgica. China fue el único país que no redujo ni su consumo de energía, ni sus emisiones. Su consumo de energía aumentó 2.1%, lo cual representa más de la mitad del consumo de energía de todo México.

China llega a la Conferencia de Partes de las Naciones Unidas, la COP 26 de Glasgow, con las mismas promesas de la COP de París 2015, reducir entre 60 y 65% sus emisiones hasta el 2030. Pero, en los pasados 10 años ha tenido un aumento sostenido de 2.4% por año. A ese ritmo para el 2030 sus emisiones serán 21.6% superiores. O sea que sus promesas son garrafas mentiras.

Estados Unidos, cuyas emisiones son el 13.8% de las globales, en los pasados 10 años ha reducido sus emisiones en 0.5% por año. Aunque esta cifra es significativa, a este ritmo es obvio que para 2030, solo alcanzará una reducción adicional del 5% en las emisiones. ¡El 5% del 13.8%! Representa tan solo 0.7% a escala mundial.

La India ha tenido un aumento sostenido de 4.5% de las emisiones por año. Al 2030 emitirá 40% por encima de su nivel actual.

Europa Occidental, que en conjunto es responsable de tan solo el 11% de las emisiones mundiales, ha observado una reducción promedio de 1.1% por año. Esta cifra parece alentadora, sin embargo, a este ritmo es obvio que para 2030, solo alcanzará una reducción adicional del 15% en las emisiones. ¡El 15% del 11% = 1.65% a escala mundial! Es decir, algo simplemente significativo.

En resumen, con excepción de Europa Occidental y Estados Unidos, el resto del mundo no ha disminuido en nada sus emisiones, por el contrario, sus emisiones siguen creciendo.

Obvio entonces, que las metas que más de 180 países dijeron haberse impuesto en la COP 21 celebrada en París, van a quedar en pura demagogia políticas. Por tanto, la COP 26 está condenada a ser otro evento turístico ecológico, que va a producir más emisiones que las que pretende combatir.

Indudablemente ¡China es y por lo visto seguirá siendo el mayor responsable! Su obstinación es convertirse en la primera potencia económica mundial ¿pero a qué precio? En los hechos está imponiéndole al mundo su política en materia ecológica. La gran interrogante es ¿cómo parar a China? ■

Lo que el Wall Street Journal llamó “la crisis de civilización en México”, refiriéndose a la sangrienta etapa, iniciada con lo que a nivel doméstico hemos llamado “la guerra contra las drogas”, se explica, no solo por el contexto de violencia y criminalidad de los grupos de la delincuencia organizada que combaten contra el Estado y las fuerzas de seguridad, sino, como lo explica el texto ya citado de Guadalupe Correa-Cabrera y Tony Payan, La guerra improvisada. Los años de Calderón y sus consecuencias, por deficiencias de forma y fondo en el proceso de las políticas públicas en nuestro país, y más allá, en las características institucionales y políticas que predominan, antes y posteriores a ese período. Como lo exponen los autores: (...) lo complejo que resulta hacer política pública en México, en parte por la pobreza de las contribuciones teóricas de la academia en el estudio del quehacer de las políticas públicas, en parte por el personalismo de la gobernanza en el país y en parte por la debilidad inherente de las instituciones en general, todo lo cual lleva a entender lo difícil que es establecer procesos transnacionales casi en cualquier materia de gobierno. México parece vivir no una vida nacional sino muchas vidas de seis años cada una”.

Nuestra crisis de civilización (segunda parte)

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

Lo pero de todo quizá, sea que dicho proceso no ha venido sino a empeorar tal contexto. Si bien existe ya una amplia gama de actores y estudios en materia de políticas de seguridad, y hemos logrado emprender debates tan duraderos como nuestra propia desgracia en común, respecto a sus nefastas consecuencias, nos queda por entender de qué forma, la vorágine de violencia que no para, terminará por agravar nuestra crisis de civilización; no solo en los actos inhumanos, ni siquiera bestiales, que vemos un día sí y otro también

sucedir en nuestras calles, al alcance de la vista y conciencia de nuestras comunidades enteras, incluida la niñez, sino en el impacto que todos estos actos tendrán en las instituciones públicas, más allá de las fiscalías rebasadas y un sistema de justicia, de por sí repleto de desafíos, aún antes de la situación catastrófica que nos rodea. La crisis de civilización no solo tendrá sus repercusiones en lo social, moral, ético y político, lo tendrá en lo institucional, aún más en un período que no podrá entenderse sin el fenómeno que provocó la pandemia del COVID-19. Nuestras instituciones, todas, no solo las de justicia, sino ahora también las de salud, y pronto, con tales consecuencias, las económicas y las de política social, tendrán que enfrentarse a un deterioro que va más allá de lo estatal.

Tales reflexiones son más que necesarias para comprender el nivel del reto que espera a las actuales y próximas generaciones de tomadores de decisiones: hay que darse prisa por recuperar los años perdidos en el camino a la cultura del Estado de Derecho que tanto admiramos y buscamos replicar en México, y para eso, primero, hay que reconocer que tenemos por recuperar, décadas de proceso civilizatorio. ■

@CarlosETorres_

Escuela de Agronomía, breves de la historia¹ Parte (2/2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ

Para la implementación del ambicioso proyecto de creación de la que sería una escuela de vanguardia y pionera en el modelo educativo, la Escuela de Agronomía, optó por buscar causas que permitieran la participación de la mayoría –el colectivismo en la producción agrícola y el cooperativismo en la producción industrial rural–, como la alternativa más eficaz y viable de avance social general en el estado. De esta forma se propiciaría la superación de la miseria, la ignorancia y la injusticia.

La estructura de la Escuela de Agronomía se concibió integrada por ocho núcleos coordinados –valga la redundancia– por la coordinación general. Esos subsistemas eran el académico, el administrativo, la investigación, los servicios, el campo o la producción, la difusión, las actividades culturales y el deporte. El subsistema central era el académico que administraba el proceso enseñanza aprendizaje y que además de los departamentos de apoyo, operaba con un tronco común y tres orientaciones o especialidades: Fitotecnia, Ingeniería Agrícola y Horticultura.

A mediados del año de 1978 se consiguieron 80 hectáreas para la ubicación de la escuela, a una distancia de 15 kilómetros de la ciudad de Zacatecas, por la carretera a Guadalajara. Se autorizó el plan de construcción de la escuela y se inició la edificación del primer complejo. En octubre de 1979, el CAPFCE entregó dos edificios recién construidos en el terreno donado a la Escuela de Agronomía (los primeros), es así como empiezan a funcionar las nuevas instalaciones. Inmediatamente se realizó la primera investigación en los terrenos de la Escuela. Se consiguió un préstamo con el Banco de Crédito Rural, para el financiamiento del primer plan de producción en los campos de la escuela, la implantación de los frutales y la primera dotación de maquinaria, al mismo tiempo se conseguía la autorización y el financiamiento para la perforación y equipamiento del pozo para el suministro de agua para las 50 hectáreas de riego y para satisfacer las necesidades de agua potable y para los servicios domésticos. Inician los servicios asistenciales del comedor para los estudiantes, en instalaciones provisionales. En espacios temporales se ubican la biblioteca y un laboratorio de uso múltiple.

Al inicio del ciclo escolar 1979-1980 de las especialidades de Fitotecnia e Ingeniería Agrícola, se elabora el plan Institucional de Investigación de la Escuela: de Ingeniería Agrícola del Estado, con lo que empieza a operar el Departamento de Investigaciones del Centro. Donan el primer tractor a la escuela, un International de medio uso. En 1980 se inician diversos experimentos en el campo de la escuela y en el ciclo primavera verano, se levanta la primera cosecha comercial con un valor de 290 mil pesos. Se inicia la construcción del laboratorio de ciencia básica. Se inicia la plantación de los frutales con vid, manzano y durazno. Se obtienen 10 plazas de tiempo completo para maestros, para iniciar las operaciones de la cooperativa escolar de producción y consumo. En 1981 se logra el financiamiento

del sistema múltiple de riego de la escuela: aspersión, goteo, entre otros. Se inicia la obra. Se entrega con su correspondiente equipamiento el laboratorio de ciencias básicas. A mediados del año se aprueba previa discusión colectiva de maestros y alumnos de 50 a 90 semestres la modalidad de servicio social directo a las comunidades campesinas y se empiezan a formar las primeras brigadas.

A principios de 1982 se formaliza con las autoridades de la UAZ un convenio para la operación de las brigadas del servicio social directo en las comunidades campesinas, autorizando la titulación automática con la memoria tesis del servicio prestado. Egresaba la primera generación de la escuela: 97 pasantes. Se lleva a cabo el primer acto de titulación con los seis integrantes de la brigada que prestó su servicio social en el ejido Nuevo Zaragoza de Fresnillo, Zacatecas. A mediados de 1984, la Escuela de Agronomía obtiene del Gobierno del Estado, dos camionetas y suministros para las brigadas del servicio social; dos camionetas para el Departamento de Investigación y una camioneta más para el Consejo Estudiantil. En el año de 1985 se consiguió una camioneta de tres toneladas destinada al campo. Se aprueban cuatro modalidades para la titulación de los egresados. Se construye el comedor.

En el ciclo escolar 1985-1986 inicia la especialidad de Horticultura, cuya estructura curricular no estaba constituida por asignaturas, sino por conjunto de conocimientos, conferencias, impartición de talleres, conducción de seminarios y prácticas hortícolas complementarias. Se favoreció la participación activa de los estudiantes, lo que les permitió conocer el para qué y el cómo hacerlo en el sistema productivo agrícola.

Una de las principales interrogantes era: ¿Por qué se planteaban la formación de ingenieros agrónomos horticultores? Las respuestas se numeraron en tres: 1) Porque la horticultura planteaba problemas técnicos, económicos y sociales que debían ser tratados por un profesional bien preparado no sólo en lo teórico sino también en la práctica. 2) Se consideraba que la horticultura ofrecía a la región centro-norte de México un panorama prometedor en cuanto a empleo de profesionales capaces. 3) Porque se consideraba que la formación de profesionistas en este campo del conocimiento era insuficiente.

Para 1986 se construyó el edificio administrativo y se aprobó el financiamiento de dos proyectos de investigación. En 1987 se construyó el estacionamiento, se inicia la edificación de la biblioteca, se empieza a desarrollar el proyecto del jardín botánico y se publica el primer folleto del Departamento de Investigación.

Se parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes:

<http://lumat.uaz.edu.mx/>; <https://www.facebook.com/LUMAT.UAZ/>; <https://twitter.com/LumatUaz>. ■

¹Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT. jrivera@uaz.edu.mx

Alba de papel

Cuando el dolor nos oprima...

ALMA RITA DÍAZ CONTRERAS

Cierto es que el Día de Muertos, es una fecha de celebración para los vivos, de segundas oportunidades para quienes despiertan a un nuevo día y tienen el presupuesto vital que se requiere, para honrarlo con humanidad.

Los que ya no están, nos han heredado su historia, su legado como las personas que fueron, su obra y naturaleza moral, asimismo, nos han dejado sentimientos de postración ante su partida, porque es muy duro el desapego y el caudal de pena que causa, es como un clavo ardiente que se clava en el corazón y aun cuando se transita por el periodo de duelo hasta llegar a la aceptación, la herida de su ausencia nunca desaparece.

Gabriel García Márquez escribió que “morir es una discusión de ausentes” y cuando se le preguntaba a este extraordinario escritor colombiano sobre la muerte, mostraba su incomodidad, por considerarla injusta, imprevisible e inequívoca, sin posibilidad de registro y elaboración.

La muerte, es el destino final de todo ser viviente, es inescrutable e irreversible. Para muchos, constituye un estado agradable de liberación, o bien, es el final del sufrimiento, aplicado en casos de enfermedad grave o terminal, o de aquellos que se suicidan para liberarse de la angustia brutal en que agonizan.

La muerte para todos, es un enigma, y el descubrimiento de su existencia es un proceso significativo: para algunos expertos clínicos, a los tres años de edad no se tiene noción de ella; a los cinco, se entiende que la persona jamás volverá; a los seis, el niño o la niña puede llegar a mostrar ansiedad aguda, más si se trata de su madre o de un familiar muy cercano, a los ocho, comprenden que la muerte es inevitable, es el final que cierra el paréntesis de la vida.

Los especialistas sostienen que, a los nueve años de edad, el infante reconoce que la muerte también es universal. En la adolescencia, se asume su composición abstracta con una actitud filosófica, que francamente hoy se corrompe, a causa del ambiente social, educativo y cultural que los amenaza, debido a la criminalidad y delincuencia que los fustiga y los mata (que no se olvide que hay individuos de 25, 30 o 35 años o más, con una personalidad “adolescente” tipo border, que no miden consecuencias de sus actos y se exponen beligerantemente a perder la vida).

En este sentido, una pena enorme irita el corazón ciudadano, por las mujeres (niñas, jóvenes y adultas) que han sido masacradas violentamente; de los migrantes que impulsados por el derecho legítimo de una vida mejor, mueren en el camino; por los que caen en enfrentamientos, en accidentes, en hambrunas, y por todos lo que han fallecido a causa de la crisis sanitaria del Covid-19, donde más de cinco millones y medio de personas en el mundo, fallecieron aislados, confinados a una tensión indescriptible.

La mayor incidencia de fallecimientos se ha originado en América Latina, donde

invariablymente siguen prevaleciendo la miseria, la desigualdad y la falta de un esquema político, sensible y eficaz para atender la contingencia con previsión y estrategia, donde los gobiernos debieran invertir más presupuesto en investigación, sanidad y salud mental.

En resumida cuenta, hay mucho dolor en la humanidad, caracterizada en forma lamentable, por la barbarie y la ambición, siempre galopantes en su devenir, y sin embargo, vívidamente tiene el rostro de la civilización, expresada en la ciencia, el arte y la cultura de sus pueblos, como símbolo de resistencia y huella irrefutable del tiempo vivido.

En este nuevo Siglo, se nota con fuerza, cómo los pueblos, a pesar de su abatimiento, de su constante desconcierto y decepción por el presente, sin importar la simulación de la política reinante, colmada de ignorancia y vulgaridad, intentan a toda costa, afirmar el valor de su cultura, de su patrimonio múltiple y diverso, exigiendo también, el reconocimiento de valores que, siendo propios, coinciden con valores universales, como es el respeto a la vida, y el culto a los muertos.

Así es en México y Zacatecas (el terruño propio) donde artistas, investigadores, grupos, maestros y promotores culturales independientes, han multiplicado sus propuestas, rebasando por mucho, la política gubernamental que ha dibujado hasta este momento, un endeble horizonte de aptitud y oportunidad, para la recuperación de lo propio, de su cultura espiritual que cincela su identidad.

A pesar de la desazón social prevaleciente, los ciudadanos aspiran a tener un plan que encomie la diversidad, un proyecto que favorezca la recuperación de la memoria de la comunidad y su convivencia, bajo nuevos parámetros de la realidad que vivimos, donde es inminente construirlos para trazar caminos que fortalezcan la movilidad y el intercambio entre la sociedad.

Desde la familia se vive el mito de la muerte, y de la fortaleza de su estructura, se aprende a convivir con ella, a temerle, a confrontarla; y siempre a través de la tradición y la fiesta, a jugar nuevamente con ella en una aritmética festiva que nos despoja del terror que nos produce.

Se dice que nunca como en noviembre se encienden cirios y veladoras, será porque de golpe nos llega la idea de finitud, pero también de triunfo sobre los que han dejado este mundo terrenal, quizá por ello se busca una conexión más allá, que nos permita calmar la culpa que, en muchos momentos, con razón o no, llegamos a sentir para que el dolor nos oprima más.

La pérdida es una constante de la naturaleza humana, de modo que no permitamos que el pesimismo nos agobie y nos haga desfallecer. Sigamos construyendo sin angustia, el modelo de vida individual y colectivo que aspiramos, sin olvidar el adagio de Netzahualcóyotl que dice “Tenemos que dejar esta tierra, estamos prestados, unos a otros”, sólo hagamos un esfuerzo honesto y con reciprocidad para la otredad, la palabra del porvenir y de la generosidad. ■

Por la noche el rey sale disfrazado de "Austeridad Aldeana", la ropa hecha garras y con una máscara para que nadie lo reconozca. A su lado, por si las moscas, van algunos guardias



El Rey quiere pedir muerto

Merecido reconocimiento

Había una vez un reino con tan mala, pero tan mala suerte, que los enanos crecían y llovía sobre mojado. Ésta es una de tantas historias.

PRIMER AGTO. El rey sigue con el show de no tener lana, pero quiere preservar las tradiciones.

ESCENA VI

—Rey: Los godínez son unos holgazanes, nada más acostumbrados a cobrar sin trabajar. Pero en mi reino eso se acabó. ¡Sí, señor!

—Duque del Bosque: ¿Hablando solo, milord?

—Rey: Nada de eso. Me estoy preparando para grabar una pequeña cápsula que quiero que vea al pueblo sabio. Necesito el apoyo de la prole para poder sanear la administración.

—Duque del Bosque: O sea que, ¿va a correr a muchos? Recuerde que faltan muchos compromisos por cumplir y necesitamos espacios en la burocracia.

—Rey: No me recuerdes eso, que ya no sé cómo quitarme de encima a esos mentecatos que nada más vienen a exigirme que meta en la nómina a sus familiares, amigos y segundos frentes. Pero esta nueva gobernanza no tolerará más impunidad.

—Duque del Bosque: Pues mejor que les haga caso, andan muy enchuchados porque nada más usted ha metido a su familia.

—Rey: Pero, ¿quién jijos anda diciendo eso? Quiero nombres para estrenar el calabozos.

—Duque del Bosque: ¡Uyyyy, milord! No van a caber. Es casi toda la chusma la que anda diciendo eso. Ya se enteraron de los cuñados, cuñadas y demás. Mejor vamos a dejarlo así.

—Rey: Son unos hijos de Muñoz Ledo. Pero ahora verán que todo va en serio. ¡Rápido, Duque, traed pluma y papel que voy a dictar un edicto!

El Duque del Bosque atiende las indicaciones del monarca y comienza.

—Rey: ... y, por tanto, a partir de la fecha se pone en marcha la "Austeridad Aldeana". ¿Qué tal, mi estimado Duque?

—Duque del Bosque: Una espléndida disertación, milord, ahora sí se hará justicia a la chusma. Permitame hincarme ante usted, milord. Qué edicto tan preciso,

certero y lleno de verdades. Con esto, el rancho debe de entrar a una etapa de modernidad.

Al otro lado de la puerta, los guardias escuchan.

—Guardia 1: ¿Oíste semejantes tonterías, Medardo? Ya me dio miedo. En serio, ¿crees que caímos en buenas manos?

—Guardia 2: No te preocupes, Melitón, el Larry se refiere a la burocracia de bajo rango, que es la que va a pagar los platos rotos.

—Guardia 1: ¿El Larry?

—Guardia 2: Pues así le dice la gente el "Larry-món". Juar, juar, juar, Ni mandado a hacer el mote.

—Guardia 1: Pues entonces habrá más des-

empleo, más criminalidad, más desorden. Ya me entró el miedo Medardo.

—Guardia 2: ¡Tu sereno, chingao! Nomás se enteran éstos que andamos con miedo y nos corren. Somos la fuerza de esta aldea globera. Por cierto, no se te olvide que tendremos nuestra fiesta de jalogüin en la Taberna "La Nueva Gobernanza" hoy en la noche, para que vayas consiguiendo tu disfraz.

—Guardia 1: Me voy a disfrazar de edicto, voy a causar miedo. Juar, juar, juar.

Los guardias siguen chacoteando mientras el monarca atiende asuntos de estado importantes.

—Rey: Y me buscas un buen disfraz para en la noche salir a la calle a pedir muerto.



—Duque del Bosque: ¡Milord, no diga semejantes barbaridades! ¿Qué no tiene suficiente con los que aparecen todos los días?

—Rey: Me refiero a pedir dulces, inútil. Recuerda que es la tradición en la aldea que los chicos salgan a pedir dulces gritando eso del "muerto quiere camote". Lo que quiero es disfrazarme, que la gente no me reconozca, para preguntarles que opinan del nuevo gobierno, que me digan lo bien que vamos.

—Duque del Bosque: Milord, lo mejor es que no salga para evitar algún desaguisado. No falta quien le vaya a decir algo que no le agrade y se arme la bronca. Mejor échese un discurso, al fin que la televisión oficial del rancho es suya. Por cierto, ¿vamos a repartir billete entre los medios?

—Rey: ¡Ni un penique! Vamos a seguir con el rollo de que no hay lana. Y vete a buscarme el disfraz.

El Duque del Bosque trata de convencer al monarca de que su idea es muy arriesgada, pero al rey le vale.

El Día de Muertos llega al rancho. La gente, siguiendo con la tradición, visita a sus difuntos en el panteón. Se escucha música y muchos murmullos.

Por la noche el rey sale disfrazado de "Austeridad Aldeana", la ropa hecha garras y con una máscara para que nadie lo reconozca. A su lado, por si las moscas, van algunos guardias.

"El muerto quiere camote, si no se les cae el bigote", va gritando el rey por las calles. Se acerca a una casa y toca.

—Rey: "El muerto..."

—Don Elviro Machuca: Sáquese de aquí, mugroso. Hoy no hay nada que regalar.

—Rey: Tampoco me grites, méndigo. Saca aunque sea unos chocolates Rocher.

—Don Elviro Machuca: Pues llevo cuatro quincenas sin cobrar en el gobierno y ni para tragar tenemos. Lo que te voy a dar es una patada.

—Rey: ¡Pues avientate! Estás acabando con una tradición del rancho.

—Duque del Bosque: Guardias, agarren al monarca y vámonos antes que nos la partan. Las tradiciones con austeridad nomás no pasan. Chingao.



Puro Veneno

EN LAS MISMAS

Ahora sí hay un logro que podrá atribuirse a la nueva gobernanza y es el de haber unido a la mayoría de las organizaciones de migrantes, pero contra la actual administración. Llegó el tiempo que las federaciones de pasanos consideraron prudente para que se diera el nombramiento del titular de la Sezami... y se quedaron con las ganas. El asunto, aclararon los interesados, va más allá de diputados, partidos y académicos que han hablado sobre el tema y se trata nada más y nada menos que la participación de la comunidad en la 4T región Zacatecas. A los connacionales del otro lado no les parece que les vayan a aplicar la del presidente López Obrador: bienvenidas las remesas y hasta ahí. Por lo pronto, ya pidieron audiencia con el gobernador David Monreal, de quien esperan respuesta, porque están seguros de que "amor con amor se paga".

ALMAS EN PENA

"En enero, en enero" es la respuesta que se le da a los que aún anhelan integrarse a las filas del gobierno. Es sabido que el respira, aspira, así es que resta un ejército que creen en el canto de las sirenas, esperanzados en el compromiso de campaña. Los ilusos son sobre todo los voceritos feisbukeros, aunque su defensa a la 4T, Morena, nueva gobernanza y lo que resulte, ya se nota muy menguada. Así que no solo a los migrantes les cayó como balde de agua fría el grito de "habemus gabinete". Todos pensaron (es un decir) estar en la primera línea, pero no entendieron. Y, hablando de Morena, ahora es refugio de apuntados. A unos los arrumbaron ahí y los que ya estaban "confían" en el acuerdo que se hizo con el Comité de que el próximo año ¡se arma! Bueno, no hay peor lucha que la lucha libre.

UNO U OTRO

Como si fueran pocas las vicisitudes que se viven en Salud, entre falta de medicamentos, personal, atención... ahora, los espacios médicos sufren las consecuencias de la improvisación. Es lo malo de cuando el titular del ramo, Uswaldo (así se llama) Pineda, no define si es líder sindical o secretario de tiempo completo. He ahí el dilema. ¡Considera usted correcto que un centro de salud para miles de personas tenga dos semanas sin luz? Que si el transformador, que si los focos se fundieron el mismo día, puros cuentos y sea lo que sea el mantenimiento de las instalaciones es por demás paupérrimo. Tal es el caso del CSP Doctor Francisco Esparza, en Guadalupe, donde la penumbra ha hecho estragos en el personal y pacientes. Es sólo un ejemplo, pero la oscuridad ha abrazado a todo el sector porque los responsables no están al cien. ¡No se vale!

DESCANSADOS

A "nuestros" flamantes diputados se les podrá pasar todo lo que les compete, pero no un buen puente. Al grito de "quédese lo que se quede", tomaron sus días de asueto. Y como la mayoría son empleados de la nueva gobernanza, se atribuyeron los descansos que anunció el gobernador David Monreal. Las vacaciones son sagradas y legislar puede esperar. Las recientes celebraciones estuvieron ad hoc, porque ya mucho se ha hablado que la Comisión de Régimen Interno y Concertación Política (que ni concerta ni es política) está muerta. Puras grillas y negocios en lo oscuro se llevan los "líderes" de las bancadas, tanto que cada vez se extraña más la Gran Comisión Legislativa, con gente de nivel. Ahora, ni para dónde hacerse. Para tatarle el ojo al macho, los novelos diputados citaron a un maratón de comisiones, apenas para regodearse del agendalle que les acusó la oposición. Sobrados, pues.

TODOS LOS DÍAS

En Zacatecas todos los días son de muertos. El ataque de este martes por la noche en la colonia Alma Obrera, de la capital, fue uno de los que así nos lo recuerdan. Entre las víctimas que ya hasta rondan las 10 diarias, ayer un hombre fue asesinado rodeado de niños que pedían dulces en la calle. La desgarradora escena muestra que de "abrazos, no balazos", al estado solo han llegado los segundos. Ni por más guinda que se pinte.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ecodiario
ZACATECAS



ESCÚCHANOS
TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

LISTO, PROYECTO ECONÓMICO DE RICARDO OLIVARES.

A dos meses de que termine el año, el Gobierno del Estado ya tiene listo el Programa de Estímulos Fiscales para los contribuyentes zacatecanos a partir del 1 de enero del 2022. La novedad es que todos los vehículos motrices estrenarán placas, pero no estrenarán nomás por gusto, asegura el tesorero **RICARDO OLIVARES**, sino por la necesidad de tener mayor seguridad pública y ofrecer certeza jurídica a los automotores que circulan por la entidad. Además, de aquí a que termine el año, habrá descuentos para los que tienen pendientes de pagar sus contribuciones de este año, así que aproveche porque serán hasta del 75% en expedición de placas, entre otros impuestos.



SE SUMAN MIGRANTES A FAVOR DE LA SEZAMI.

Otras organizaciones de paisanos se sumaron a la postura de solicitar el nombramiento de un titular para la Secretaría del Zacatecano Migrante y que, por supuesto, no vayan a desaparecerla. Ahora, la solicitud la signan 21 de 24 federaciones zacatecanas porque les llegó fuerte el rumor de la posible desaparición de Sezami, lo que se ha reforzado porque el góber **DAVID MONREAL** dijo que ya había terminado de nombrar a todo su gabinete y esta dependencia sigue sin titular y sin rumbo fijo. Los paisanos sostuvieron que este acuerdo es absoluto y exclusivo de las federaciones y organizaciones de migrantes zacatecanos en Estados Unidos y que nada tiene que ver con los posicionamientos de los académicos, diputados y/o partidos políticos, solo por el hecho de que están interesados en el desarrollo de su estado.



IMPULSA JULIO CÉSAR CHÁVEZ A POLICÍAS BILINGÜES.

Así, bien listos para decirles "Hi, ¿how are you?" a los turistas que hablen en inglés, dejó el alcalde de Guadalupe, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, a un grupo de policías que integran la Policía Turística, así como la que tenían en la capital. Pero deje usted eso, no solo los prepararon para decir *what*, sino también para decir "¡Buen giorno!" y "A presto" a los que solo saben hablar en italiano. Digo, la cuestión es hablarles en su idioma, aunque sea tantito, orientarlos sobre los

atractivos turísticos que tiene este pueblo mágico y hacerlos sentir seguros. Para **JULIO**, el cómo se trate a los visitantes tiene mucho que ver para fomentar el turismo, así que hay que hablarles bonito, aunque no les entendamos...



BUSCARÁ DAVID MONREAL CAMPEONATO NACIONAL CHARRO.

Como que no queriendo la cosa, el gobernador le picó la cresta al secretario de Turismo, **LE ROY BARRAGÁN**, para que no pierda de vista los eventos nacionales charros y que consiga que Zacatecas sea la sede en las próximas fechas. **TONY**, presidente de esta federación, vino a invitar al góber para que asista al Campeonato Nacional Charro que será en Aguascalientes, pero para que no se les duerma el gallo, **DAVID** le dijo a **LE ROY** que se aplicara y en Guadalajara, ya entregaron la carta intención para solicitar que Zacatecas sea la sede el año que entra porque aquí hay una gran afición a la charrería y **DAVID** sabe que la comunidad verá con muy buenos ojos tener visitantes de todo el país, por todo lo que ello implica.



SE RESBALA MARKO CORTÉS.

Dicen que en casa del jabonero, el que no cae resbala y así le pasó al líder nacional del Partido Acción Nacional, **MARKO CORTÉS**, quien en recientes declaraciones terminó dándose un balazo en la pata, al decir que su partido solo ganaría una de las seis gubernaturas que estarán en disputa próximamente y que perderían Hidalgo, Durango, Tamaulipas, Oaxaca y Quintana Roo. **MARKO**, pasándose de sincerote por querer verse realista, dijo que sólo ganaría Aguascalientes y me parece que tiene claro que sería siempre y cuando la candidata fuera **TERE JIMÉNEZ**, porque es quien está mejor posicionada entre los panistas hidrocálidos, así que bueno, ni él solo se echó porras.

POLITIQUERÍA



- OYE... ¿QUE MONREAL TAMBIÉN BUSCA LA PRESIDENCIA?


**DIEGO
VARELA
DE LEÓN**

Libre pensador, amante de la música y del deporte.

La corrupción más allá de la muerte

“El delito significa una afrenta de quienes los cometen al Estado de Derecho, pero quedarnos en esta definición implica hacer abstracción del contexto específico en el que ese individuo o ese conjunto de individuos infringen la ley”.

Día de Muertos, una tradición muy nuestra, donde en la línea de las letras, coincido con mi hermano Jorge Venegas, en que “Esos muertos que vos contar, gozan de cabal salud entre nosotros, porque sin duda alguna, hay muertos que nunca olvidaremos pues siguen en nosotros más vivos que nunca, y vivos que para nosotros ya murieron desde hace mucho tiempo”, y como dicen que dijo el maestro de maestros, dejad que los muertos entierren a sus muertos.

A propósito de lo anterior, hoy estamos situados en medio de una crisis heredada de viejos sistemas que nos dejaron tiempos de grandes desafíos y retos por demás titánicos, donde la expiración deambula por las calles de nuestras ciudades y donde la inseguridad y la violencia son inquilinos permanentes de nuestra cotidianidad, abordar y descifrar sus resortes y distintas aristas implica hacer un esfuerzo conceptual para

sacar del ámbito meramente policial esta coyuntura histórica.

El sentido reclamo de la sociedad en materia de seguridad pública y procuración de justicia, binomio indispensable en el abatimiento de las conductas antisociales, es indispensable tomar acciones encaminadas al abatimiento de la inseguridad sin tolerancia ante las conductas antisociales prevalencias, previniendo la comisión de delitos, así como no permitir la corrupción e impunidad de quienes son los llamados a aplicar la ley, al igual de los que cometen los delitos e infracciones y violaciones a las leyes locales, estatales y federales, dichos elementos serán sin duda los que desemboquen en la promoción de la confianza de los ciudadanos en el respeto hacia las autoridades.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx



#Tradiciones

Este fin de semana laaaargo, estuvo plagado de acciones de apoyo, reestructura y operativos pa' que toda la fiesta de muertos se llevara en santa paz y así pareció: no hubo (hasta el cierre de esta edición) ningún incidente grave; se aplacaron los que buscan almas en pena y todo pareció trascender con normalidad.

Una cuestión positiva de la "Nueva Gobernanza" es que se continúan conservando las tradiciones; a pesar de los recortes presupuestales y el quiebre en el que se quedó el estado, en las dependencias no se detuvo la creación de altares ni la dada de "camote". Al parecer, todo fluyó con tranquilidad.

#ATrabajar

Después de irse vareos días a descansar (como si trabajaran mucho), finalmente hoy se instalan haaaartas comisiones; desde temprano (pa' que empiecen media hora tarde o más) se instalarán dichos comités, pa' ora sí, 2 meses después de haber iniciado, los diputados trabajen con "toda la mano" o mínimo, se dejen de hacer patos.

Así, a las 9:00 am se instala la Comisión de Gobernación; a las 10 la de Presupuesto y Cuenta Pública; a la misma hora pero en la sala de juntas, la de Cultura Física y Deporte; 10:30 am será la de Turismo y Obras Públicas y Desarrollo Urbano. Según, después se van a sesionar y a las 14:00 hrs se instala la de Desarrollo Social.

¿#Cumplirán?

Eeeeso sí, andaban haaaarto en-jundiosos echándole al morral el trabajo en comisiones; nada pasaba porque no había representantes en las mismas ¿será que ora sí, que serán instaladas, se pongan a encontrar el hilo negro? Digo, los pendientes que dejaron los anteriores legisladores más lo que ya sumaron ellos... ¡Difícil de creer!

Finalmente, las expectativas que traían eran muuuuy altas; debate de altura y excelentes propuestas, pero ese ánimo se fue desinflando conforme pasaron los días; que si la uña enterrada, que si ellos gobernaban mejor, que si la manga del muerto... ¡Chale! Y todavía nos faltan casi 3 años... ¿a dónde vamos a parar?

#MásPAN DeMuerto

Los diputados federales de Acción Nacional, NOEMÍ LUNA y MIGUEL ÁNGEL VARELA, este miércoles ofrecerán una rueda de prensa pa' hablar sobre el Seguro Popular y el Presupuesto de Egresos de la Federación 2022; serán los panistas (sólo ellos, sepa dónde quedó Va X Zacatecas) los que se vengán a quejar, digo a informar sobre la situación.

El ruido que buscan generar, será para posicionar sus pensamientos, porque la dificultad está en que la mayoría de la cámara baja está con Morena y sus aliados. Tal vez sus propuestas sean buenas, pero necesitan más votos pa' sacarlas adelante. A ver con qué sorpresa nos salen...

#LaRevolución DelFondoMinero

El colmillo de doña AMALIA GARCÍA empieza a relucir en la cámara baja; a pocas semanas de su ungi-miento como diputada ya está dando de qué hablar. Otra, sacó una tercera propuesta pa' los recursos del mentado "Fondo Minero", que serían repartidos de una forma más equitativa y diferente.

Ora ya no serían directamente pa' los municipios, sino pa' la reparación de daños, como lo que pretende el Impuesto Ecológico de Zacatecas, o algo por el estilo; dice, el 62% de los recursos se fue a la SEP, pero al final, nada llega pa' remediar todo el cag...desorden que dejan. ¿Será que ora sí pueda hacer algo con el controversial tema? ¡Ojalá! Urge.

¡Hasta mañana!

LA CHIRIMBA

VAN POR NUEVO FONDO MINERO

Aunque la senadora **Soledad Luévano** dijo que Zacatecas no quería 800 millones de pesos de impuestos mineros, hay otros zacatecanos que no quitan el dedo del renglón, pues luego de la iniciativa presentada por el diputado federal **Miguel Ángel Varela** para recuperar el llamado Fondo Minero con otras reglas, ahora se suma la diputada federal **Amalia García Medina** para proponer un Fondo Sustentable Minero.

Y es que la industria extractiva representa casi 2.3% del Producto Interno Bruto (PIB) y genera más de 2 millones de empleos indirectos en todo el país, aunque los estados con mayor participación son Sonora con 35%, Zacatecas con 24% y Chihuahua con 13 por ciento.

Habrà que recordar que desde la desaparición del Fondo Minero en el 2019, una iniciativa que en su momento impulsó el zacatecano **Fito Bonilla**, hoy los estados y municipios mineros ya no cuentan con estos recursos adicionales para generar mejores condiciones de desarrollo en sus localidades y aminorar el impacto de esta actividad.

Por eso hoy, **García Medina** insiste en crear este Fondo Sustentable Minero en la Ley Federal de Derechos, a fin de que al menos el 62% de los recursos sean destinados a la Secretaría de Educación Pública y se ejecuten en coordinación con los municipios mineros en temas educativos, pero también para apoyo ambiental y rehabilitación de las zonas afectadas por dicha actividad.



Y TAMBIÉN QUIEREN ATENCIÓN EN SALUD

Y a propósito de **Miguel Ángel Varela**, el diputado federal ofrecerá una rueda de prensa junto a su homóloga, la panista **Noemí Luna**, para informar de las acciones que emprenderán en la Cámara de Diputados a fin de devolver el programa del Seguro Popular, impulsado desde el sexenio de **Vicente Fox** con el respaldo del 73% de la Cámara de Diputados y 94% del Senado. O sea, no era cualquier cosa.

Pero desde la desaparición del programa en el 2019, la Cuarta Transformación ya no fue vista con buenos ojos por buena parte de los mexicanos que quedaron desprotegidos en su atención a la salud y así se evidenció en la última evaluación del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), donde se demostró que entre el 2018 y el 2020 prácticamente todos los estados tuvieron un retroceso en la cobertura de servicios de salud, aunque muchos quieren decir que es "mentira, mentira, mentira".

En lo local ya lo ha denunciado muchas veces en tribuna la diputada **Karla Valdez**: con la desaparición del Seguro Popular y la creación del Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI) no solo se restringió la cobertura de servicios, también se eliminaron al menos 300 medicamentos del cuadro básico y hasta 9 claves para tratamientos oncológicos. No son gratuitas las manifestaciones en todo el país...

Por eso los zacatecanos seguirán dando la pelea para recuperar el programa en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2022. ¿Lo lograrán?





A LA NUEVA GOBERNANZA LE URGEN RECURSOS

¿Cuántos compromisos traerá pendientes la nueva gobernanza que busca hasta debajo de las piedras los recursos para saldar cuentas? Porque todo indica que en la Federación ya no dan su brazo a torcer: adelanto de participaciones o nada, y si vuelve a pedir, en cada ocasión le reducen a la oferta.

Ahora se da conocer un Decreto gubernativo para otorgar diferentes estímulos fiscales por pago anticipado de diversos impuestos y derechos del 2022, una medida desesperada ante la insuficiencia presupuestal.

Para el impuesto adicional para la infraestructura se ofrecerán descuentos del 20% en noviembre y 10% en diciembre; para el cambio de placas (porque el nuevo gobierno también quiere dejar huella en el bolsillo de los zacatecanos) habrá estímulo del 75% en noviembre y 50% en diciembre; y para control vehicular, 25% en noviembre y 15% en diciembre.

Lo cierto es que los zacatecanos tampoco están en condiciones óptimas para pagar impuestos por adelantado. Baste recordar las afectaciones económicas por la toma de oficinas de gobierno durante tres semanas seguidas (y las manifestaciones podrían prolongarse de aquí al cierre de año) o el retraso en el pago de proveedores y contratistas, pues la falta de circulante no solo se traduce en los pasivos del Gobierno del Estado, sino en toda una cadena de proveeduría de productos y servicios donde se generan empleos indirectos y que apenas cuentan con los recursos suficientes para no bajar la cortina.

Y ahora con la solicitud de adelanto de participaciones de varios municipios para compromisos de cierre de año, ¿a qué hora anunciarán la solicitud de créditos a corto plazo para salir al paso?

Y SE VENCIO EL PLAZO

El jueves pasado, en rueda de prensa, diputados locales y académicos de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) habían exhortado a la nueva gobernanza para que permanezca la Secretaría del Zacatecano Migrante (SEZAMI), y habían emplazado a nombrar titular a más tardar este lunes 1 de noviembre. Pero venció el plazo y la nueva gobernanza ni los peló. Habrá que recordarle al gobernador **David Monreal** que cuando estuvo en campaña, justo en mayo de este año, encabezó un Foro Migrante en compañía del senador **Eduardo Ramírez** donde dijo que "no se ha dimensionado que en Zacatecas se tiene una Secretaría del Migrante, por eso, ofrezco todas las facilidades y el respeto irrestricto al marco legal constitucional que da protección a los ciudadanos zacatecanos donde se encuentren y del que no se ha privado al migrante". Y en el mismo foro, el entonces candidato (y hoy gobernador) había anunciado que se crearían esquemas de coinversión con recursos públicos y remesas (así como el 3x1 y el 2x1) para proyectos de desarrollo económico y social y que los dólares que envían los paisanos no solo se destinen para gastos personales, pues él mismo refirió que el 80% de las remesas se van en necesidades básicas y muy pocas para proyectos productivos. Queda claro que para la nueva gobernanza, lo suyo, lo suyo, es gobernar "por sus polainas" y no escuchando al pueblo. ¡Caray!



LALA OPINIÓN

LUNA NUEVA: MIS MUERTOS...

Tengo la fortuna de no haber sentido el vacío y dolor que deja la partida de un ser querido cercano; mis padres y mi hermano todavía convivimos y comemos de la misma mesa con mis cuatro hijos. Doy gracias al cielo por eso.

Sin embargo, he visto pasar la muerte muy de cerca. Entrañables amigos han dejado este plano ya fuera por enfermedad, accidentes y otras causas. Hace poco más de un año falleció mi tío Manuel, el único hermano de mi padre, se fue con sus padres de quienes solo me tocó conocer y convivir con mi abuela Toñita; a mi abuelo Lucio –según dicen un hombre alto, de grandes orejas y piel pegada al hueso–, no lo conocí, murió unos años de que mis padres siquiera se conocieran. Falleció siendo gendarme, el equivalente a policía municipal en nuestros tiempos, murió con el uniforme puesto y el sentido del deber muy arraigado.

Por parte de mi madre me tocó el duelo por el deceso de su mamá, doña Jesusita. Una mujer campesina, muy trabajadora y fiel testimonio del machismo. La recuerdo delgada, con la piel muy arrugada y cabello largo cano tejido en una trenza.

Viene a mi mente una imagen de cualquier día de su vida, de pie atrás de su marido, don Pablo, con una jarra de agua en una mano para darle agua para que se enjuagara mientras se rasuraba con un rastrillo de esos de navaja de doble filo, frente a un espejo colgado de un narzo (planta) que todavía hoy está frondoso en el patio de lo que fue su casa. En la otra mano sostenía una toalla, que le daba a mi abuelo para que se secara tras el ritual que era “la rasurada”. Siempre callada, atenta y dispuesta a lo que dijera su marido.

Para Don Pablito, la vida ha sido generosa, este año cumplió 100 años, aunque algunos dicen que los cumplirá hasta el 22. La pandemia del COVID-19 impidió que se hiciera un gran festejo, como cuando cumplió 50 años de casado con mi abuela allá por 1992, que reunió a sus 10 hijos, nueras, yernos, nietos, bisnietos, tataranieto, sobrinos, hermanos, ahijados y a todo el rancho y comunidades circunvecinas.

Sin embargo, he visto morir a gente de más años que yo y también a personas de muchos menos años.

Solo en la colonia donde crecí, la muerte se ha llevado una vida casi en cada casa alrededor de la de mis padres: murió doña Coco, la señora de la tienda de mi infancia. La recuerdo cada vez que oigo a Arjona con la canción “Jesús es Verbo, no Sustantivo”, porque la retrata muy bien.

También fallecieron los papás de Lula, mi amiga de la infancia; Doña María, la mamá de las chinas, todos así la conocían; Doña Cuca, la mamá de una religiosa que fue mi cómplice de travesuras en nuestros años de juventud. También Martha, a ella la recuerdo como la joven que despachaba en la tienda del portón cuando yo iba a comprar leche en un frasco de vidrio, una vez ella me puso de muestra con



LUCÍA DINORAH BAÑUELOS

• otros que ahí estaban porque mi frasco lo regresaba limpio. En aquel tiempo la leche se compraba en envases retornables, como ahora algunos refrescos.

• También perdió la vida Doña Patro, mamá de muchos hijos y Doña Tadea y Don Eusebio, que también tuvieron muchos hijos, pero yo recuerdo más a una, a Irene, porque con su cajita de metal en la que llevaba una jeringa de vidrio a donde llegaba, al menos a los niños, nos daba terror.

• Don Berna, el señor de la tortillería de una sonrisa y alegría contagiosa, recientemente también su hija Nancy dejó este plano. Murió don Juan y su esposa, los de la tienda y su hijo Toño el de los jugos y malteadas. Y mucho antes perdió la vida Doña Emilia por complicaciones de la diabetes, a ella la recuerdo como la señora que me cuidaba cuando era muy, muy pequeña.

• Años antes perdieron la vida Doña Leonor y en diferente tiempo, sus hijos Raquel, Teresa, Rebeca, Don Blas...

• También se fue mi querido amigo Ernesto, él murió en la línea atendiendo a personas infectadas por COVID. Era enfermero, años antes habían fallecido sus padres... la lista es muy larga, me falta espacio para mencionarlos a todos, pero quien sí me hizo viajar al pasado y provocó que se me humedecieran los ojos y sentir un profundo hueco en el estómago fue mi amigo de la infancia Fabricio.

• No andaba en buenos pasos, todo mundo sabía, pero había salido bien librado. Sin embargo, cuando supe que había muerto esa parte de su vida se desvaneció y lo recordé como en una película cuando éramos niños y jugábamos en la calle a los encantados, al shan gai (juego con dos palos y dos ladrillos) y cuando íbamos a pedir muerto... era bravucón desde chico, muy guapo e inteligente, de él sí lloré amargamente su muerte.



LA PO LA CA

Tiraditos

PRIORIDADES

• En el Ayuntamiento de Zacatecas están planeando una remodelación al edificio de la Presidencia; pero si se pregunta entre los ciudadanos, seguro dirán que les resulta más importante el que se garanticen los servicios. Hay colonias que constantemente se quedan sin servicio de recolección de basura porque el camión "se descompuso" o es lo que les dicen en el departamento de limpia. Para un conductor representa una mejor inversión el reparar los baches, para algunos otros el alumbrado público es lo primero y de la seguridad ya mejor ni hablemos, porque eso es prioridad para todos, sobre todo en estos tiempos. Quizá el Ayuntamiento, más que una remodelación, requiere de un reacomodo para que sea funcional para los usuarios, como el que se libere el estacionamiento para ellos (los trabajadores tienen dos pisos sin acceso público, pero que están vacíos), se requiere de amabilidad y de soluciones a sus peticiones, situaciones que no cuestan, pero que valen.

SE QUEDA

• A los contribuyentes les ha sorprendido que ya se emitió un decreto por el que se puede pagar la tenencia del 2022 con descuentos, pero en el decreto no se eliminó el impuesto a la infraestructura y también se encontraron con el costo de un cambio de placas. Ante la situación económica de los zacatecanos, resulta un poco complicado el pago del control vehicular y más en pleno fin de año, esto sin contar que ya se pagaron cinco años de ese impuesto a la infraestructura, pero no han mejorado las carreteras ni calles. Esperemos que este año sí se destine el recurso para lo que es y no solo recaudar para el gasto corriente. El actual gobierno tiene la oportunidad de mostrar que son diferentes y usar los más de 300 mdp a recaudar en la atención de las calles, que algunas ya hasta son reclamadas por el INAH, pues solo son vestigios de una calle pavimentada porque ahora parecen ya un monumento al bache.

CERO CUIDADO

• En el tianguis del Día de Muertos se les olvidó atender los protocolos, algunos tuvieron la suerte de recibir algo de pegajoso gel alcoholado, pero otros ni eso. El puesto "protocolos anticovid" estaba vacío este 2 de noviembre, por lo menos en las primeras horas, como si el virus tuviera horario para contagiar.



OPINIÓN

MANUEL IBARRA SANTOS

COLUMNA INVITADA

Fiscalización municipal y el auditor Raúl Brito

La fiscalización estricta y rigurosa de los recursos públicos municipales se convirtió en las políticas de la Auditoría Superior del Estado de Zacatecas (ASE), que encabeza Raúl Brito, en una acción estratégica importante para promover el desarrollo integral de nuestra entidad.

Tal vez por eso, como nunca en la historia reciente, la Auditoría Superior del Estado ha judicializado, a la fecha, el mayor número de expedientes para castigar presuntos actos de corrupción registrados en las administraciones públicas municipales zacatecanas.

Algunos de esos expedientes han culminado, después de las investigaciones judiciales respectivas, con la aplicación de sanciones penales que han conducido incluso a la privación de la libertad de actores responsables, involucrados en la comisión de actos de corrupción. Otras carpetas más, están en proceso de su resolución definitiva.

Es evidente que, al respecto, persiste una tesis básica que es importante privilegiar: sin administraciones públicas municipales de calidad, será imposible pensar en modelos plenos de desarrollo en el estado de Zacatecas.

El uso adecuado de los recursos públicos municipales está asociado no sólo a la existencia de modelos administrativos de calidad en los ayuntamientos, sino también al compromiso de estimular el desarrollo integral de la sociedad.

En el presente año, se etiquetaron en el Presupuesto de Egresos de Zacatecas (2021) recursos a los municipios (58) por más de 5 mil millones de pesos. Lo menos que se puede esperar y exigir es que se utilicen de manera adecuada, transparente y eficiente para promover el desarrollo pleno e integral del estado.

Del presupuesto total en beneficio de los municipios zacatecanos, destacan tres fuentes federalizadas de apoyo en el 2021, de las cuales proceden la mayoría de los recursos: A) Fondo de Fortalecimiento Municipal (FORTANUM), \$1,497,900,000.00; B) Fondo de Momento Municipal \$1,000,000,000.00; y C) Fondo de Infraestructura Municipal, \$1,606,700,000.00.

Y para observar que se utilicen correctamente esos recursos, se requiere hacer efectivos los preceptos de una política estricta de fiscalización, cuyos fines son básicamente los siguientes:

1) Revisar avances de los programas de corte gubernamental, tanto en los ámbitos administrativos, contables y financieros.

2) Evaluar el cumplimiento de objetivos, fines y metas estratégicas de las administra-

ciones municipales.

3) Supervisar y fiscalizar con criterios estrictos y legales, en tiempo y forma, la utilización de los recursos financieros.

4) Determinar en las operaciones de los gobiernos municipales, que no se propicien daños a los bienes patrimoniales de la ciudadanía, y

5) La práctica de auditorías al desempeño, para verificar los niveles de cumplimiento de los objetivos de los programas gubernamentales.

La fiscalización es, en éste marco de prácticas institucionales, sólo una de las tres columnas que conforman una eficiente y sólida rendición de cuentas. Las otras dos están representadas por el derecho de acceso a la información pública y por las prácticas de la contraloría social.

LA IMPORTANCIA DE LAS AUDITORÍAS AL DESEMPEÑO

Las auditorías al desempeño son una herramienta excepcional para fortalecer la cultura de la rendición de cuentas y su función consiste en medir el impacto social de la gestión pública, pues compara, además, lo propuesto con lo alcanzado.

Las auditorías al desempeño no se limitan a la tarea contable y financiera. Van más allá de eso y evalúan las repercusiones de la acción de los gobiernos, en el mejoramiento de las condiciones de vida de la población.

Las auditorías al desempeño consideran, entre otros, los siguientes objetivos:

1.- Evaluar los indicadores al desempeño existentes; 2.- Medir los resultados en las políticas públicas; 3.- Revisar la pertinencia de los sistemas de control; 4.- Verificar el cumplimiento y respeto a los preceptos legales; 5.- Ayuda a identificar las posibles desviaciones en la ejecución de las políticas y programas; y 6.- Determina si la gestión pública ha contribuido a mejorar las condiciones de vida de la población.

En el caso específico de Zacatecas, se necesita avanzar en la consolidación de una fuerte cultura de la aplicación de las auditorías al desempeño, que trasciendan los fines contables y financieros y puedan ayudar a determinar. Sí, efectivamente la acción gubernamental ha servido a mejorar las condiciones de vida para toda la población zacatecana.

EL TRABAJO DE RAÚL BRITO

El trabajo institucional de Raúl Brito, al frente de la Auditoría Superior del Estado, ha fortalecido, sin duda, la práctica de una sólida cultura de la rendición de cuentas en el Estado de Zacatecas. Eso es positivo para el desarrollo de la entidad.

**NOEMI
LUNA**

COLUMNA INVITADA

Insabi: de la esperanza al monumental fracaso

Millones de personas sí creyeron que a finales del 2020 México tendría un sistema de salud pública como Dinamarca. Pero pronto, de tajo y sin remedio, pasaron de la esperanza a la frustración, por el monumental fracaso que significó el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi).

La realidad fue otra. Las familias más pobres, excluidas de la seguridad social, que enfrentan padecimientos graves y con tratamientos costosísimos, repentinamente dejaron de recibir atención médica y medicamentos.

La política pública del Seguro Popular de Salud instalada en la administración panista de Vicente Fox, exitosa durante 18 años y ejemplo para muchas naciones, fue desaparecida por Andrés Manuel López Obrador para dar paso al Insabi.

Inmediatamente, la incertidumbre y la desesperanza se hizo presente. De la noche a la mañana, 20 millones de personas en condiciones de vulnerabilidad dejaron de ser beneficiarias del Seguro Popular, al disminuir la cobertura de atención en salud de 53 millones a 33 millones con el nuevo organismo federal.

El gobierno de AMLO prometió que el Insabi sería la panacea en materia de salud. Mintió.

Cada vez fue más patente el rechazo popular ante la reducción de la cobertura, disminución de servicios, mengua de medicamentos, turbias reglas de operación y eliminación de atención familiar.

A escasos meses de suprimir el Seguro Popular inició el viacrucis de las y los exbeneficiarios.

Hoy, la realidad cotidiana que vemos en México es muy cruda. Miles de adultos y menores que claman medicamentos y mueren por falta de tratamientos oncológicos. Cientos de personas que ya no reciben atención para trasplantes de órganos, cirugías cardiovasculares, hemodiálisis y radioterapia.

Ante la exigencia generalizada de que vuelva el Seguro Popular, en el Partido Acción Nacional (PAN) nos damos a la tarea de recoger esa inquietud -que nos plantean permanentemente en nuestro contacto con la gente-, para hacerla nuestra y plantearla en la Cámara de Diputados.

Como siempre lo hemos hecho, abanderamos las causas de las mexicanas y los mexicanos, porque el sentido humanista que nos guía y nuestro compromiso de construir un futuro mejor nos obliga a escuchar, actuar y concretar.

En este contexto, el Grupo Parlamentario del PAN iniciamos la campaña #QueVuelvaElSeguroPopular, porque queremos revertir la que consideramos la peor crisis de salud en la historia del país y porque estamos convencidos de que la vida de las personas es lo más valioso que existe.

México necesita contar con un Seguro Popular que sí era seguro y sí era popular, porque otorgaba gratuitamente todos los tratamientos contra el cáncer, las cirugías de trasplante y cardiovasculares; daba radioterapias y hemodiálisis; ofrecía un catálogo completo de servicios y medicamentos, así como atención médica básica y para toda la familia.

Actualmente, quienes padecen enfermedades graves deben pagar sus tratamientos y medicamentos, que en caso de cáncer puede llegar hasta el medio millón de pesos. Y si tomamos en cuenta la crisis económica que provocó la pandemia, nos podemos imaginar la angustia y desesperación en la que se encuentran.

Ninguna madre quiere ver morir a su hija o hijo. Ninguna mujer u hombre tiene que sucumbir ante enfermedades curables. Ningún ser humano tiene que tomar la decisión de comer o fallecer.

Por tí exigiremos que vuelva el Seguro Popular. Además, impulsaremos en el Congreso de la Unión temas importantes para el país, a partir de tres ejes indispensables: cobertura, abasto y personal de salud.

En cobertura, defenderemos a todos aquellos que quieran vacunar contra el Covid-19 a sus hijas e hijos adolescentes.

En abasto, insistiremos que el gobierno garantice todo tipo de medicamentos a la población, incluso quimioterapias para niños con cáncer, quienes todavía no las reciben.

Para el personal de salud proponemos un seguro de vida y otro de gastos médicos mayores para quienes están en la primera línea de batalla atendiendo la pandemia.

Ustedes cuentan con todas y todos los diputados federales panistas.

Estado32
.com.mx